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Clima favorece desenvolvimento do milho
Dados do Boletim de Monitoramento Agrícola apontam que as chuvas
das primeiras semanas de abril foram suficientes para o desenvolvimento
do milho 2ª safra nas regiões Centro-Oeste, Norte e Sudeste. Economia 4

Candidatos do UB querem usar
avaliação de Caiado nas eleições
Em Goiás, os pré-candidatos do União Brasil querem, independen-
temente da cidade em disputa, ancorar a própria imagem na figura
do governador Ronaldo Caiado. A intenção é mostrar ao eleitor que,
caso sejam eleitos, farão a gestão com perfil ‘à la Caiado’. Política 2

Com 52 mil barragens, estado
tem alta acima do esperado
Desde 2019, foram cadastradas 52.856 barragens até quarta-feira (1º) em
Goiás. Grande parte deste número foi atingido apenas em 2024. Jonatas
Mendonça, gerente de Segurança de Barragens da Semad, diz que o
Estado começou o ano passado com apenas 6.592 barragens cadastradas e
fechou 2023 com 32.882 registradas. Contudo, apenas nos quatro primeiros
meses de 2024, mais de 20 mil barragens foram cadastradas. Cidades 11

Atlético-Go vEncE
Brusque fora de casa
pela Copa do Brasil
O Atlético Goianiense venceu o
Brusque por 1 a 0 em partida
válida pela terceira rodada da
Copa do Brasil. O duelo aconte-
ceu na Arena Joinville, em Santa
Catarina, e, fora de casa, o Dra-
gão triunfou com gol de Luiz
Fernando. Esportes 7

Novo incentivo a
setor de eventos
vai a sanção
O Senado aprovou o projeto de
lei que estabelece um teto de R$
15 bilhões para os incentivos fis-
cais do Perse, criado para so-
correr o setor durante a pande-
mia de Covid-19, e que foi reno-
vado pelo Congresso para a maio-
ria das atividades. Negócios 17

PL quer chapa
pura nas três
maiores cidades
O partido do ex-presidente Jair
Bolsonaro (PL) deve caminhar
em voo solo nos maiores muni-
cípios de Goiás. Em Goiânia,
Aparecida de Goiânia e Anápolis,
cidades onde há segundo turno,
as chapas majoritárias deverão
ser puro-sangue. Política 5

Xadrez: Marussa cai na
‘cama de gato’ do grupo de
Paulo do Vale em Rio Verde
Política 2

Esplanada: Desentendimen-
tos entre Brasil e Israel não
interferiram nos negócios 
Política 6

Livraria: Livro de Luana To-
lentino é um chamado à luta
contra a discriminação
Essência 14

Moradores
apontam falhas
na coleta de lixo
Nilton Barriga, líder comunitário
dos bairros da Região Leste de
Goiânia, manifestou sua preo-
cupação com a crise persistente
no serviço de coleta de lixo que
assola o Jardim Novo Mundo 2.
O Consórcio Limpa Gyn assumiu
51% da coleta de lixo e varrição
mecanizada na cidade de Goiâ-
nia no dia 22 de abril. Cidades 9

Dívida pública
cresce 0,65% 
e ultrapassa 
R$ 6,6 trilhões
Apesar do alto volume de vencimentos, a Dívida Pública Federal
subiu em março e ultrapassou a marca de R$ 6,6 trilhões. Segundo o
Tesouro Nacional, a DPF passou de R$ 6,595 trilhões em fevereiro
para R$ 6,638 trilhões no mês passado, alta de 0,65%. Em abril de
2023, o indicador superou pela 1ª vez a barreira de R$ 6 trilhões.
Mesmo com a alta em março, a DPF continua abaixo do previsto.
Pelo Plano Anual de Financiamento, o estoque da Dívida Pública Fe-
deral deve encerrar 2024 de R$ 7 trilhões a R$ 7,4 trilhões. Economia 4
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Recapeamento
da Perimetral
Norte tem
obra retomada
A reconstrução do asfalto na
Avenida Perimetral Norte pela
Seinfra consiste na retirada to-
tal da pavimentação da aveni-
da, uma vez que o tráfego de
veículos pesados danificou, ao
longo do tempo, da capa asfál-
tica ao seu alicerce. Cidades 10

Veto à carne nas
olimpíadas: punição ou

preservação?

LEtícia MorEira

Opinião 3

a busca pela 
legitimidade em ESG

Eduardo ParEntE 

Opinião 3

Divulgação/Semad

Divulgação/Conab



Em meio aos recentes desentendimentos entre o
Palácio do Planalto e o Congresso Nacional, e em um
esforço para alinhar interesses entre o presidente Luiz
inácio Lula da Silva (PT) e o presidente do Senado, Rodrigo
Pacheco (PSD-MG), um encontro agendado entre os líderes
dos Poderes Executivo e Legislativo permanece sem data
definida. O objetivo desse encontro é justamente alinhar
as agendas e pautas de interesse do governo com as de-
mandas do Legislativo. A expectativa inicial era de que a
reunião ocorresse ainda nesta semana, conforme declarou
o próprio Pacheco na última quinta-feira (25). 

Contudo, na última terça-feira (30), o senador cancelou
um almoço agendado com os ministros Rui Costa (Casa
Civil) e Alexandre Padilha (Relações institucionais), jun-
tamente com os principais líderes do governo. Embora
não tenha sido confirmada, havia uma expectativa de
que Lula participasse desse encontro. Pacheco justificou
sua ausência alegando “questões de agenda”. Um dos
principais pontos de atrito entre os Poderes está relacionado
ao fato de o governo ter recorrido ao Supremo Tribunal
Federal (STF) sobre a desoneração da folha de pagamento
de empresas e municípios. Essa decisão do governo de
levar o tema à esfera judicial vai de encontro à vontade
expressa pelo Parlamento. Pacheco afirmou, na tarde se-
guinte ao cancelamento, que o encontro com Lula “em
algum momento” acontecerá, tentando minimizar os atri-
tos. (Tathyane Melo, especial para O Hoje)
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Encontro entre
Lula e Pacheco
continua com
data indefinida

Felipe Cardoso e 
Francisco Costa

Com o período eleitoral
cada vez mais próximo, pré-
candidatos de todo e qualquer
partido começam a se movi-
mentar não apenas em busca
de alianças político-partidárias,
mas também de olho nas es-
tratégias com potencial de ala-
vancá-los na disputa. Recen-
temente, a reportagem do O
hOJE mostrou, inclusive, que,
passado o período de filiações
partidárias, os pré-candidatos
têm concentrado esforços na
escolha de bons marqueteiros. 

A tacada se justifica por sa-
berem que uma condução es-
tratégica e qualificada de uma
campanha pode virar qualquer
jogo. As apostas passam por
diferentes cenários. Enquanto
alguns nomes tendem a de-
fender a ideias como a de que
o eleitor deve escolher por al-
guém que esteja em sintonia
com o Governo Federal para
viabilização de recursos, outros
vão na contramão ao ‘vende-
rem’ a ideia de que as cidades
precisam do que é novo, que
flerte com a modernidade e,
sobretudo, chegue para varrer
aquilo que costumam chamar
de ‘velha política’. 

Em Goiás, os pré-candidatos
do União Brasil contam com
intenções um tanto quanto pa-
recidas para as eleições deste
ano. A ideia é que esses nomes,
independentemente da cidade
em disputa, ancorem a própria
imagem na figura do gover-
nador Ronaldo Caiado (UB). A
intenção por trás da estratégia
é mostrar ao eleitor que caso
terminem eleitos — ou reelei-
tos, em alguns casos — tocarão
uma administração com um
perfil ‘à la Caiado’ de governar. 

isso porque as pesquisas re-
velam que o ‘jeitão’ do governo
não só caiu no gosto popular
como deu resultado. Em diver-
sos setores, os indicadores apre-
sentaram melhoras significati-
vas. Consequentemente, o nome
do governador alcançou apro-
vações minimamente invejáveis
a qualquer concorrente. 

Em meados de abril, O
hOJE mostrou que o governa-
dor tem 86% de aprovação en-
tre os goianos e é o mais bem
avaliado entre os cotados para
disputar a presidência em
2026. A pesquisa Quaest aponta
que Caiado é desaprovado por
12% dos eleitores do Estado.

A gestão foi considerada
positiva por 70% e regular para
22%. Outros 6% classificaram

como negativa. A segurança
pública foi a área mais bem
avaliada pelos entrevistados:
69% consideram as ações po-
liciais positivas.

Além disso, a educação se
mostrou forte. 67% dos eleito-
res consideram as ações para
o segmento positivas. Emprego
e renda seguem o ranking, com
62% de aprovação. Outro ponto
é a percepção de melhoria em
relação a outros estados, 74%
dos eleitores acreditam que
Goiás está melhor em relação
a outros entes da federação.

Análise técnica
Para o cientista político e pro-

fessor Guilherme Carvalho, a ten-
dência do pré-candidato é tentar

colar sua futura gestão ao estilo
do atual governador. Especial-
mente por se tratar de uma ad-
ministração bem avaliada.

"Governos bem avaliados,
bem como com suporte de um
palanque robusto, composto
por deputados e senadores que
compõem a base de apoio (e
passam certa segurança de que
trarão recursos para os muni-
cípios), tendem a criar uma
espécie de um poder simbólico
em que os candidatos tentam
se colar", avalia. 

Para ele, além de "tendên-
cia", é uma explicação para
tantos postulantes ao Paço —
mesmo em cidades em que há
mais de duas chapas com le-
gendas da base — buscarem

ser os "candidatos do gover-
nador". Trindade, por exemplo,
tem o prefeito Marden Júnior
(União Brasil) como o nome
natural do governo. Além disso,
o PDT, que caminha com Caia-
do, pode lançar a pré-candi-
datura do deputado estadual
George Morais.

E não só isso. Mesmo em
Goiânia, onde Sandro Mabel
(União Brasil) foi o escolhido, o
prefeito Rogério Cruz (Solida-
riedade) trabalhou até o último
minuto para ser o nome, assim
como outros. Conforme a fala
de Guilherme, existe uma ideia
de extensão da administração,
quando um pré-candidato se
cola ao nome do governador.
(Especial para O Hoje)

Aprovação de mais de 85% da administração Caiado deve ser explorada por candidatos do União Brasil

Pré-candidatos tentarão vender 
que suas gestões serão tocadas nos
mesmos moldes do governo estadual

Marussa cai na ‘cama de gato’ do 
grupo de Paulo do Vale em Rio Verde

Antigamente, a palavra dada em política era sagrada e re-
presentava um compromisso cumprido a qualquer custo,
mas na atual quadra da vida pública, o que é acordado hoje
necessariamente não será honrado amanhã. Por conta da ve-
locidade dos acontecimentos e os interesses locais, nem
sempre a palavra dada é seguida à risca. O exemplo mais
ilustrativo dessa mudança de rumo pode ser constatado em
Rio verde, onde a deputada federal Marussa Boldin — única
do MDB goiano — foi pressionada a ceder o diretório municipal
que ela comandava ao grupo do prefeito Paulo do vale (UB).
No acordo, que envolveu o presidente do MDB estadual e
vice-governador Daniel vilela, o governador Ronaldo Caiado,
o presidente da Faeg, José Mário Schreiner — padrinho
político da deputada Marussa Boldrin —, o prefeito de Rio
verde, Paulo do vale (UB), e seu filho, deputado estadual
Lucas do vale, também do MDB, Marussa teria o apoio do
grupo do prefeito à reeleição para deputada federal em 2026.
Esse acordo foi costurado também com o presidente nacional
do MDB, Baleia Rossi. Mal se passaram dois meses, circulam
vídeos nas redes sociais dizendo que o deputado estadual
Lucas do vale é pré-candidato a deputado federal, demolindo
o acordo. Numa leitura política rápida, significa que a deputada
Marussa  caiu numa ‘cama de gato’, expressão que significa
“um barbante com as pontas amarradas que deve passar por
entre os dedos de um dos participantes, que vai criando va-
riadas disposições
ou armações e, a
seguir, um segun-
do participante
deve retirar esse
barbante com os
dedos sem des-
montar a forma
disposta”. Marus-
sa caiu na brinca-
deira ou foi iludi-
da pelas raposas
da política.

Yvelonia pode ter apoio de Damares
A pré-candidata a prefeita de valparaíso e ex-secretária de

Ação Social da Prefeitura de Goiânia, Maria Yvelonia (SD), pode
ter o apoio da senadora e amiga Damares Alves (Republicanos-
DF). Além de amigas, ambas são bolsonaristas e evangélicas, seg-
mento forte em valparaíso. Não é descartada a possibilidade de
uma composição entre o PL e o Solidariedade.

Nó da discórdia
O nó da discórdia nesse ar-

ranjo seria a escolha da cabeça
de chapa: Zé Antônio ou Yve-
lonia? Ainda faltam cinco me-
ses para o caminho das urnas
e, até lá, tudo pode acontecer
no atual quadro em valparaíso.
Outro detalhe é combinar com
a deputada federal Lêda Bor-
ges, que controla o PL local.

Contraponto do Zé
“Da água para o vinho”, ex-

pressão de um vereador aliado
do prefeito de valparaíso, Pábio
Mossoró (MDB), sobre a atual
gestão da Secretaria de Ação
Social, comandada atualmente
por Josélia Leão. A comparação
é uma crítica indireta ao antigo
titular da pasta, o vereador
José [Zé] Antônio (PL). “Josélia
é o contraponto do Zé Antônio
pois conhece as pessoas do Céu
Azul [principal bairro de val-
paraíso] e faz um grande tra-
balho”, pontua o vereador.

Contando o tempo
Os partidos e pré-candi-

datos a prefeito começam a
fazer as contas de quanto
tempo terão para o palanque
eletrônico de rádio e televi-
são. Nesse quesito, o pré-can-
didato a prefeito da base caia-
dista Sandro Mabel (UB) tem
uma boa vantagem, sem con-
tar a infraestrutura.

PSDB na lona
Em contraste com outros

tempos, o pré-candidato a pre-
feito de Goiânia pelo PSDB,
Mateus Ribeiro, é o que terá
menos tempo no palanque ele-
trônico e recursos financeiros.
Os tucanos estão depenados e
abatidos na lona financeira.
(Especial para O Hoje)

Candidatos do UB querem usar
avaliação de Caiado atrás de votos

Pacheco cancelou almoço com ministros sem marcar nova data
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OPiniãO n 3

Veto à carne nas Olimpíadas:
punição ou preservação?

Eduardo Parente 

Com holofotes cada vez mais voltados para as
agendas socioambiental e de governança (ESG)
das empresas, renova-se a importância da busca
por legitimidade e consistência nessa frente de
atuação. Sabemos, pelo aprendizado dos últimos
20 anos, que esse estágio é construído de forma
mais efetiva de dentro para fora, como fruto de
uma transformação e de alinhamento entre obje-
tivos, propósito e cultura.

Empresas que buscam apenas retorno de
imagem continuam sofrendo. São vistas como
oportunistas, acabam desacreditadas e mar-
cadas como greenwashers. Já aquelas que in-
vestem pesado em ESG, mas tratam o tema
como algo à parte dos negócios conquistam
algum reconhecimento, mas carecem de su-
porte social. Em geral se ressentem por acha-
rem que mereciam maior reconhecimento pe-
los esforços realizados.

Embora sejam jornadas complexas e únicas,
podemos identificar alguns elementos comuns às
abordagens das organizações que têm conseguido
criar e sustentar agendas legítimas e orientadas a
impacto duradouro — temos bons exemplos no
mercado, como Natura e Magalu. Seus líderes, in-
cluindo os CEOs, dedicam tempo e atenção ao
tema, não apenas recursos. Entenderam como
seus negócios interagem com a sociedade e buscam
iniciativas que fazem parte da sua natureza ou
são adjacentes às suas operações. Uma empresa

que explora recursos naturais terá muito maior
impacto com uma agenda que privilegie o “E”
(ambiente), enquanto um varejista tende a ter
maior força no “S” (social).

Essas empresas que se destacam enxergam
a sustentabilidade como parte indivisível dos
negócios. Definir se “isso é negócio ou ESG?”
torna-se totalmente irrelevante. A geração de
valor evolui junto com o desenvolvimento so-
cioambiental e da governança. ESG legítimo
não se compra nem se fabrica. Ele brota de
uma visão integrada de negócios, que precisa
de tempo, paciência e humildade para florescer.
Suas bases são investimento relevante, incluindo
tempo executivo, e uma ênfase em áreas em
que se tem impacto natural, pensando em uma
evolução sistêmica, não em reconhecimento.

Por fim, conquistado o estágio de propriedade
sobre a agenda ESG, resta a questão da comunicação.
Em ESG, sobretudo, não se trata de mera emissão
de mensagens. é um pro-
cesso, em que se torna
fundamental ouvir, tes-
tar, trabalhar e ter pa-
ciência. O discurso deve
ser natural, baseado nos
resultados e no que é
verdadeiro, sincero. O
reconhecimento será
mera consequência de
um trabalho sério, ético
e transformador.

Letícia Moreira

Os Jogos Olímpicos de Paris 2024 se aproximam
e uma notícia recente tem gerado polêmica no
mundo esportivo: a decisão do comitê organizador
de reduzir drasticamente a oferta de carne nas
refeições servidas durante o evento. Segundo o
Comitê, o objetivo é limitar as emissões de CO2
decorrentes das refeições, diminuindo pela metade
a pegada de carbono em comparação a edições
anteriores. No entanto, essa abordagem é uma
medida nutricionalmente desequilibrada e pre-
judicial aos atletas, que precisam de um aporte
nutricional adequado para o alto desempenho.

Diante desse cenário, é importante analisar a
evolução histórica da alimentação de atletas e o
papel da carne em suas dietas, bem como as
perspectivas atuais sobre o tema. Desde a anti-
guidade, a alimentação dos atletas tem sido motivo
de debate e controvérsia. De acordo com o relato
do historiador Philostratos, no início, os atletas
confiavam em seus treinadores para garantir que
suas necessidades nutricionais fossem atendidas.
No entanto, com o tempo, os médicos assumiram o
controle e os primeiros especialistas em medicina
esportiva começaram a surgir.

Nesse contexto, dois importantes médicos da
época, Celsus e Galeno, consideravam o consumo
de proteína animal a forma mais nutritiva de nu-
trição para os atletas. Ambos concordavam que a
carne era um alimento "forte" e nutritivo, essencial
para os atletas. Galeno chegou a afirmar que a
carne era o alimento mais nutritivo de todos,
sendo visível nos próprios atletas o impacto
positivo dessa proteína. Outras fontes proteicas,
como aves e peixes, também eram consideradas
importantes. Essa visão histórica sobre a relevância
da carne na dieta de atletas encontra eco nos dias
de hoje. Um exemplo notável é o caso do atleta
brasileiro Alessandro Medeiros, que se tornou co-
nhecido mundialmente por alcançar grandes feitos
esportivos seguindo uma dieta exclusivamente
carnívora, ou seja, à base de carne.

Medeiros, com mais de 30 anos de dedicação
ao esporte, desenvolveu habilidades físicas e men-
tais excepcionais, conquistando colocações de des-
taque em ultramaratonas e eventos de resistência,
como o Mundial de Ultraman na ilha de Kona no
hawaii. Sua história mostra o impacto positivo
que uma alimentação adequada, focada em pro-
teínas e gorduras animais, pode ter no desempenho
atlético. Além da questão nutricional, explicada
acima, neste ano, por meio de uma parceria de
trabalho estabelecida com a Connan, empresa de
nutrição animal, tive a oportunidade de me apro-
ximar e informar sobre o processo de produção
da carne no Brasil, acompanhando mais de perto
os movimentos da pecuária. Esta proximidade
me fez conhecer um lado da atividade que é
pouco difundida entre a população em geral: os
investimentos em tecnologia na produção de ani-
mais. hoje, existem empresas e entidades focadas
no desenvolvimento de soluções que garantam a
qualidade do produto final, a carne, mas que

também ofereçam aos bovinos melhor qualidade
de vida e menor emissão de gases, com uma ali-
mentação mais balanceada e proteica.

Além disso, técnicas de manejo que propor-
cionem a recuperação de pastagens degradadas,
adubação qualificada, manejo do pastejo, estraté-
gias de suplementação e dietas adequadas em
confinamento são alguns métodos que têm mos-
trado efeito positivo na mitigação da emissão de
gases de efeito estufa da pecuária. Já há trabalhos
que mostram situações em que o carbono seques-
trado no solo sob pastagem contribui para um
balanço positivo de carbono numa fazenda de
produção pecuária, isto é, em que há mais carbono
fixado do que emitido. Não há como negar que a
pecuária tem sim uma parcela importante no ce-
nário da emissão de gases de efeito estufa, mas
antes de condenar uma atividade de extrema im-
portância para a segurança alimentar mundial, é
fato que as autoridades francesas deveriam olhar
para outros setores, como os de energia e de
transportes, por exemplo, que também são grandes
emissores e que crescem ano a ano.

Para um impacto de relevância no cenário da
preservação do meio ambiente, entendo que as
medidas deveriam levar em conta o todo. De
acordo com relatório da organização não gover-
namental Carbon Market Watch (CMW), a orga-
nização das Olimpíadas de Paris-2024 só apresentou
estratégia robusta de cobertura para 31% de suas
emissões de gases de efeito estufa. Os outros 69%
não são detalhados suficientemente. No campo
dos transportes, item de maior peso nas estimativas
de emissões, a CMW considera satisfatório o plano
do comitê para o transporte em Paris, já que mais
de 80% das instalações esportivas ficarão a um
raio de 10km da vila Olímpica. Porém, os organi-
zadores não apresentaram algo completo, segundo
a ONG, para o transporte de espectadores, atletas e
jornalistas para a França.

Diante das evidências históricas e dos casos
atuais, é questionável a decisão dos organizadores
dos Jogos Olímpicos de Paris em reduzir drasti-
camente a oferta de carne nas refeições servidas
durante o evento. Essa abordagem, além de ser
nutricionalmente desequilibrada, ignora o im-
portante papel da pecuária no fornecimento de
alimento para o mundo e pode comprometer o
desempenho e a saúde dos atletas. Ao invés de
uma postura enviesada e divisionista, uma abor-
dagem mais individualizada e baseada em evi-
dências científicas seria mais adequada. Afinal, a
dieta ideal para os atle-
tas olímpicos deve prio-
rizar um ótimo aporte
nutricional e o atendi-
mento de suas necessi-
dades específicas, e não
apenas uma preocupa-
ção ambiental que pode
se sobrepor aos interes-
ses da saúde e do de-
sempenho desses espor-
tistas de alto nível.

Eduardo Parente é CEO da
Yduqs 

Letícia Moreira é nutricio-
nista especialista em die-
tas Low Carb, com foco
em esporte de Endurance

A busca pela legitimidade em ESG
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

{
Morreu Ayrton

Senna da Silva…

Uma notícia que 

a gente nunca

gostaria de dar”

Roberto Cabrini, há 30 anos, no do-
mingo 1º de maio de 1994, ao anun-
ciar na TV Globo a confirmação da
morte do piloto Ayrton Senna da
Silva, aos 34 anos. Era domingo. E fe-
riado: um 1° de maio, Dia do Trabalha-
dor, de 1994. Quase todo mundo
queria ver Senna brilhando, outra vez,
na televisão. O brasileiro assistia à úl-
tima corrida de seu maior ídolo: Ayr-
ton Senna da Silva, aos 34 anos. A
tragédia foi assistida pelo mundo
todo. E, no Brasil, todos viam, atôni-
tos, pelo plantão da Rede Globo, o al-
voroço em torno da corrida em prol
do Grande Prêmio de San Marino, no
Autódromo Enzo e Dino Ferrari, em
Ímola, na Itália. Repórter – como
todos conhecemos – Roberto Cabrini
acompanhava os bastidores da Fór-
mula 1. Sabia mais do que podia con-
tar, ele diria depois. E Senna não
queria disputar. Na história trágica e
coincidente daquele final de semana
da Fórmula 1, no dia anterior, ou seja,
dia 31, Roland Ratzenberger (Simtek)
morreu quando seu carro bateu du-
rante a qualificação para a corrida.
Com a batida – “Senna bateu forte”,
narrou Galvão Bueno que também
era amigo do piloto-estrela -, e se-
guido resgate – transmitido ao vivo, a
situação virou o assunto mais acom-
panhado da década de 1990. Com o
desenrolar da tragédia, já no hospital,
por telefone, o repórter Roberto Ca-
brini apareceu, voz cansada, triste,
para anunciar. Era 13h40 daquele dia
1° de maio de 1994. Trinta anos de-
pois, é, sem dúvidas, um dos casos
mais tristes da história.

@jornalohoje
uma operação da Polícia civil desvendou
uma rede de fraudes em um laboratório que
operava há sete anos em Goiânia, ofere-
cendo mais de 8 mil tipos de exames a pre-
ços acessíveis. de acordo com a delegada
debora Melo, a investigação revelou que a
empresa emitia resultados falsos de exames
realizados em idosos e trabalhadores.

@ohoje
a presidência de artur Bernardes real-
mente foi marcada por uma série de desa-
fios e agitações políticas, com as quais ele
teve que lidar durante seu mandato. o Mo-
vimento tenentista e a revolta dos 18 do
Forte de copacabana, por exemplo, foram
eventos significativos que evidenciaram as
tensões políticas existentes na época. cur-
tiu a publicação a leitora.

Thais Teixeira (@thaiis__teixeira)
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Dados do Boletim de Moni-
toramento Agrícola (BMA), di-
vulgado pela Companhia Na-
cional de Abastecimento (Conab)
apontam que as chuvas que
ocorreram nas primeiras sema-
nas de abril foram suficientes
para o desenvolvimento do mi-
lho segunda safra na maioria
das regiões produtoras do Cen-
tro-Oeste, Norte e Sudeste.

O estudo apresenta a aná-
lise das condições agroclimá-
ticas e de imagens de satélite
dos cultivos de verão da safra
2023/2024 e, nesta edição, mos-
tra que os maiores volumes
de precipitações deram-se em
áreas dos estados do Pará e
do Maranhão, com prejuízos
nas operações de colheita e de
logística da soja. No Rio Grande
do Sul, o excedente hídrico
causou danos pontuais às la-
vouras, mas, no geral, favore-
ceu a manutenção do arma-
zenamento hídrico no solo.

O Boletim revela ainda que
os menores volumes de chuva
foram registrados em áreas do
Centro-Sul, como Goiás, e Cen-
tro-Norte da Bahia, do norte
de Minas Gerais e do centro

de São Paulo, causando restri-
ção hídrica às lavouras, prin-
cipalmente, devido às chuvas
irregulares e às temperaturas
elevadas. No sudoeste de Mato
Grosso do Sul, a umidade no
solo restringiu parcialmente o
desenvolvimento do milho se-

gunda safra.
Os gráficos de evolução do

índice de vegetação (iv) das
principais regiões produtoras
de milho segunda safra apre-
sentam a emergência avança-
da na atual safra, devido à an-
tecipação na semeadura. Esse

adiantamento, associado às
condições climáticas favorá-
veis, na maioria das regiões,
têm resultado na evolução do
iv acima da safra anterior e
da média histórica. 

No Matopiba (que engloba
os estados do Maranhão, To-

cantins, Piauí e Bahia), o iv da
safra atual está evoluindo pró-
ximo da média. Contudo, no
oeste paranaense, houve uma
redução do iv, devido às condi-
ções climáticas adversas em pe-
ríodo anteriores ao monitora-
mento. (Especial para O Hoje)
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O boletim revela

ainda que os

menores volumes

de chuva foram

registrados em

áreas do Centro-

Sul, como Goiás 

e Centro-Norte 

da Bahia

Ronilma Pinheiro 

Apesar do alto volume de
vencimentos, a Dívida Pública
Federal (DPF) subiu em março
e ultrapassou a marca de R$
6,6 trilhões. Segundo números
divulgados pelo Tesouro Na-
cional, a DPF passou de R$
6,595 trilhões em fevereiro
para R$ 6,638 trilhões no mês
passado, alta de 0,65%. Em
abril do ano passado, o indi-
cador superou pela primeira
vez a barreira de R$ 6 trilhões.
Mesmo com a alta em março,
a DPF continua abaixo do pre-
visto. De acordo com o Plano
Anual de Financiamento (PAF),
apresentado no fim de feve-
reiro, o estoque da DPF deve
encerrar 2024 entre R$ 7 tri-
lhões e R$ 7,4 trilhões.

A Dívida Pública Mobiliária
(em títulos) interna (DPMFi)
subiu 0,67%, passando de R$
6,319 trilhões em fevereiro
para R$ 6,362 trilhões em mar-
ço. No mês passado, o Tesouro
resgatou R$ 12,28 bilhões em
títulos a mais do que emitiu,
principalmente em papéis cor-
rigidos pela Selic (juros básicos
da economia). A dívida, no en-
tanto, subiu por causa da apro-
priação de R$ 55,25 bilhões
em juros.

Por meio da apropriação
de juros, o governo reconhece,
mês a mês, a correção dos
juros que incide sobre os títulos
e incorpora o valor ao estoque
da dívida pública. Com a Taxa
Selic (juros básicos da econo-
mia) em 10,75% ao ano, a apro-

priação de juros pressiona o
endividamento do governo. No
mês passado, o Tesouro emitiu
R$ 168,72 bilhões em títulos
da DPMFi, o volume mais alto
desde janeiro deste ano. A
maior parte desse total (R$
117,18 bilhões) ocorreu para
trocar títulos corrigidos pela
Taxa Selic (juros básicos da
economia) que venceram no
mês passado.

Com o alto volume de ven-

cimentos em março, os resgates
somaram R$ 182,09 bilhões,
pouco mais de cinco vezes o
valor registrado em fevereiro,
quando os resgates tinham
atingido R$ 35,79 bilhões. No
mercado externo, com a leve
alta do dólar, a Dívida Pública
Federal externa (DPFe) subiu
0,21%, passando de R$ 276,14
bilhões em fevereiro para R$
276,73 bilhões em março. O
principal fator foi o avanço de
0,26% da moeda norte-ameri-
cana no mês passado. O dólar
só começou a disparar em
abril, influenciado pelo atraso
no início da queda dos juros
nos Estados Unidos.

Colchão e composição 
Pelo segundo mês seguido,

o colchão da dívida pública
(reserva financeira usada em
momentos de turbulência ou
de forte concentração de ven-
cimentos) subiu. Essa reserva
passou de R$ 885 bilhões em
fevereiro para R$ 887 bilhões
no mês passado. Atualmente,
o colchão cobre 6,95 meses de

vencimentos da dívida pública.
Nos próximos 12 meses, está
previsto o vencimento de R$
1,211 trilhão da DPF.

Por causa dos vencimentos
de títulos vinculados à Selic, a
proporção dos papéis corrigi-
dos pelos juros básicos caiu
levemente, de 42,64% em fe-
vereiro para 41,77% em março.
O PAF prevê que o indicador
feche 2023 entre 40% e 44%.
Esse tipo de papel ainda atrai
o interesse dos compradores
por causa no nível alto da Taxa
Selic, mas o percentual pode
cair nos próximos meses por
causa do ciclo de queda nos
juros básicos da economia, que
começou a ser reduzida em
agosto de 2023.

A emissão de títulos prefi-
xados (com rendimento defi-
nido no momento da emissão)
mudou a composição da DPF.
A proporção desses papéis su-
biu de 23,14% em fevereiro
para 23,86% em março. O PAF
prevê que o indicador feche
2024 entre 24% e 28%.

Nos últimos meses, o Te-

souro tinha voltado a lançar
mais papéis prefixados, por
causa da diminuição da tur-
bulência no mercado finan-
ceiro e da perspectiva de que-
da da Taxa Selic nos próximos
meses. No entanto, uma even-
tual volta das instabilidades
no mercado pode comprome-
ter as emissões, porque esses
títulos têm demanda maior
em momento de estabilidade
econômica.

A fatia de títulos corrigidos
pela inflação na DPF subiu
levemente, passando de
29,77% para 29,95%. O PAF
prevê que os títulos vincula-
dos à inflação encerrarão o
ano entre 27% e 31%. Com-
posto por antigos títulos da
dívida interna corrigidos em
dólar e pela dívida externa, o
peso do câmbio na dívida pú-
blica oscilou para baixo, pas-
sando de 4,44% para 4,43%.
A dívida pública vinculada
ao câmbio está dentro dos li-
mites estabelecidos pelo PAF
para o fim de 2024, entre 3%
e 7%. (Especial para O Hoje)

CLIMA

Tesouro resgatou
R$ 12,28 bilhões
em títulos a mais
do que emitiu e 
o valor da dívida
subiu por causa
da apropriação
de R$ 55,25
bilhões em juros

Dívida pública sobe 0,65% e
ultrapassa R$ 6,6 tri em março

José Cruz/ABr

Divulgação/Conab

Condições favorecem desenvolvimento do milho

O estoque da DPF

deve encerrar 2024

entre R$ 7 trilhões

e R$ 7,4 trilhões



POLÍTICA  n 5

Francisco Costa

O partido do ex-presidente
Jair Bolsonaro (PL) deve cami-
nhar isolado nos maiores muni-
cípios de Goiás. Em Goiânia, Apa-
recida de Goiânia e Anápolis, ci-
dades onde há segundo turno,
as chapas majoritárias deverão
ser puro-sangue.

Na capital, a disputa deve
ser liderada pelo deputado fe-
deral Gustavo Gayer (PL). Na
vice, o nome é do ex-deputado
estadual Fred Rodrigues, que
deixou o DC e se filiou no PL
durante a janela partidária.

Na segunda-feira (29/4), in-
clusive, Gayer oficializou o
nome de Fred para vice na
chapa. Antes de comunicar a
decisão, ele disparou: “Meu
vice vai ser um vice que en-
tende o que eu falo, que car-
rega os meus valores, que têm
os mesmos princípios que os
meus, que pensa como eu pen-
so, aliás, que pensa melhor do
que eu, inclusive."

Ele emendou: “Estou esco-
lhendo como vice o meu Braga
Neto [em alusão à escolha de
Jair Bolsonaro], o eterno e me-
lhor deputado estadual de
Goiás, Fred Rodrigues.” Além
do anúncio da chapa, o evento
da sigla também apresentou o
grupo que será responsável
pela pré-campanha na capital.

Aparecida e Anápolis
Em Aparecida de Goiânia

a situação é semelhante. O
também ex-deputado estadual
Max Menezes, que trocou o
PSD pelo PL, já admitiu em
entrevistas que será o vice do
deputado federal Professor Al-
cides (PL).

Já no município de Anápolis

a situação é possível, mas ainda
é incerta. O ex-deputado fede-
ral Márcio Corrêa (PL) será o
cabeça de chapa. Dentro do
PL, ele pode ter o vereador e
segundo suplente do senador
Wilder Morais, hélio Araújo,

como parceiro. O parlamentar
é, inclusive, o presidente da
legenda no município.

Mas Márcio ainda tem ou-
tras possibilidades ventiladas.
Nomes de legendas como PRD,
Avante e até o MDB. A chapa
pura, entretanto, é mais pro-
vável, conforme analistas.

A chapa pura não é um
problema para o PL. Com a
maior bancada de deputados
federais eleita no País, o par-
tido gozará de bom tempo de
rádio e Tv. Além disso, a le-
genda do ex-presidente Jair
Bolsonaro mostrou força no
último fim de semana.

Em Turvânia, no domingo
(28/4), houve a eleição de uma
chapa pura da sigla. Osélia Car-
valho (Osélia do Ailton) venceu
com 70,58% dos votos válidos,
tendo como vice o colega de
sigla na vice, Neto Pimenta.

Presença de Bolsonaro
Mas de volta às três maio-

res cidades do Estado, os pré-
candidatos deverão ter um

reforço no pleito. Está pre-
vista a participação presencial
de Bolsonaro na campanha.
Outro município que deve ter
a presença do ex-chefe do
Executivo é Rio verde. 

No município, o pré-candi-
dato é o ex-presidente da As-
sembleia Legislativa de Goiás
(Alego), Lissauer vieira (PL).
O político ainda não definiu
vice, mas tentou, sem sucesso,
o médico Osvaldo Fonseca Jú-
nior (Republicanos), também
pré-candidato a prefeito.

Contudo, conforme apurado
pelo Jornal O hoje, Lissauer
tem um bom relacionamento
com o partido anterior, o PSD.
Fontes revelaram que o ex-de-
putado estadual tem, pelo me-
nos, três opções dentro da le-
genda para compor a vice.

Em entrevista recente ao
Jornal O hoje, ele citou as le-
gendas que caminhariam com
ele. “Quero cuidar das pessoas,
mostrar que é possível conse-
guir viver bem em nossa ci-
dade”, garante ao dizer que

tem cinco vereadores na ci-
dade que o apoiam. “E temos
cinco partidos: PL, PSD, DC,
Podemos e PRTB."

Polarização
é preciso mencionar, entre

os municípios citados, em dois
deles deve ocorrer polarização
com o PT – relembrando a
campanha de 2022, entre Bol-
sonaro e Lula (PT). Na capital,
um dos nomes fortes no páreo
é a deputada federal Adriana
Accorsi (PT). Gayer deve utili-
zar o antipetismo para impul-
sionar o discurso.

Da mesma forma, em Aná-
polis, Márcio Corrêa terá pela
frente o deputado estadual
e ex-prefeito Antônio Gomi-
de. Os nomes do PL devem
exaltar o bolsonarismo e bus-
car o ex-presidente para ga-
rantir os espaços de fala. Aos
petistas, cientistas políticos
já disseram ao Jornal O hoje,
deve caber abordagens mais
municipais, por assim dizer.
(Especial para O Hoje)

O presidente Luiz inácio
Lula da Silva (PT) enfrenta o
segundo Dia do Trabalho de
seu terceiro mandato sob a pres-
são de uma alta na reprovação
de seu governo, enquanto busca
mostrar resultados sem fazer
novos anúncios para os traba-
lhadores. Apesar disso, o chefe
do Executivo mantém o apoio
das centrais sindicais, que his-
toricamente têm sido pilares
de seu suporte político. Um dos
trunfos que Lula levará para a
ocasião é o número positivo de
vagas de empregos formais.

Na véspera do feriado, o
Ministério do Trabalho divul-
gou dados do Cadastro Geral
de Empregados e Desempre-
gados (Caged), que mostraram
a criação de 244.315 vagas for-
mais em março, um número
superior ao registrado no mes-
mo mês do ano anterior.

Os resultados de emprego
devem ser um dos pontos cen-
trais do discurso do presidente
durante o evento, que aconte-
cerá nesta quarta-feira (1º), no
tradicional ato unificado das
centrais sindicais em São Paulo,
na Neo Química Arena, estádio
do Corinthians.

Oportunidades
Desde o início de seu go-

verno, a criação de empregos
tem sido uma das principais
defesas de Lula em suas falas
públicas. Além disso, é espe-
rado que o presidente men-
cione a lei da igualdade sala-
rial, que busca equiparar os
salários de homens e mulheres
que ocupam a mesma posição,
bem como o crescimento do
PiB (Produto interno Bruto)
no ano passado.

Embora chegue ao evento
com números positivos, a au-
sência de novos anúncios para
os trabalhadores têm frustrado
o governo. integrantes da ges-
tão indicam que havia a in-
tenção de apresentar propos-
tas, mas estas não foram fina-
lizadas a tempo.

No 1º de maio do ano pas-
sado, Lula divulgou a nova po-
lítica de valorização do salário
mínimo e o aumento da faixa
de isenção do imposto de Renda,

além de ter feito um discurso
político carregado, realizado
poucos meses após os ataques
golpistas de 8 de janeiro.

Nos últimos dias, o presi-
dente tem pressionado seus mi-
nistros por um ritmo mais ace-
lerado de entregas, em meio a
uma queda nos índices de apro-
vação de seu governo. Uma
pesquisa do Datafolha, divul-
gada no dia 21 de março, mos-
trou que a aprovação do go-
verno Lula empatou tecnica-
mente com a sua rejeição, em
35% a 33%, evidenciando uma
divisão na opinião pública.

Lula expressou sua preocu-

pação com a inflação nos preços
dos alimentos durante um café
da manhã com jornalistas na
semana passada, reafirmando
uma de suas promessas de cam-
panha em 2022 de buscar a
queda nos preços dos alimentos
ou o aumento dos salários

Cobranças
Lideranças sindicais desta-

cam a importância da fiscali-
zação e aplicabilidade das me-
didas anunciadas pelo governo,
citando como exemplo a fis-
calização da igualdade salarial
e o piso da enfermagem, cujos
efeitos foram praticamente
anulados após uma decisão do
Supremo Tribunal Federal.

O ministro do Trabalho,
Luiz Marinho, enfrenta um rol
de promessas não cumpridas,
incluindo mudanças nas regras
do saque-aniversário do FGTS
e alterações na reforma tra-
balhista de 2017. Embora tenha
apresentado um projeto de lei
para regulamentar o trabalho
por aplicativos de transporte
de pessoas, este enfrenta re-
sistência no Congresso e entre
os motoristas. (Tathyane Melo,
special para O Hoje)

DIA DO TRABALHO

Trinca de
municípios e Rio
Verde deve contar
com a presença 
de Bolsonaro 
na campanha

PL deve ter chapa pura a prefeito
em Goiânia, Aparecida e Anápolis
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Sem novos

anúncios para

trabalhadores,

presidente apostou

na tentativa 

de mostrar 

os resultados

alcançados 

pela gestão

Sob pressão, Lula tenta mostrar  resultados da gestão

O partido do 

ex-presidente Jair

Bolsonaro (PL) deve

trilhar voo solo na

disputa eleitoral nos

maiores municípios

do Estado de Goiás



Gabriel Neves 

O presidente da Ordem
dos Advogados do Brasil Se-
ção Goiás (OAB-GO), Rafael
Lara, afirmou que só come-
çará a discutir em agosto as
eleições que definirão a pre-
sidência do órgão pelos pró-
ximos três anos. Por enquan-
to, ele diz, as negociações de
chapa estão paradas. 

“Só vou começar a formar
chapa e fazer processo eleitoral
a partir de agosto. Eu não posso
fazer isso com a OAB-GO. A
OAB-GO precisa de um presi-
dente”, destaca Lara ao hOJE.
“Por exemplo, se eu fosse can-
didato, hoje eu teria aqui um
discurso de candidato. Eu não
posso fazer isso. Acho que é
demérito para a OAB-GO as
pessoas quererem adiantar o
processo eleitoral.”

As especulações acerca
dos nomes que poderão apa-
recer na corrida eleitoral
para chefiar a advocacia goia-
na sugerem desde figuras que
já ocuparam a presidência,
como o advogado Lúcio Flá-
vio Paiva, até neófitos. Rafael
Lara, que afirma que está
aberto para dialogar com to-
dos, também faz gestos para
aglutinar nomes em torno de

sua pré-candidatura.
“Converso com todo mundo

e estou aberto”, diz. “Com o
Bruno Pena, o Pedro Paulo  [de
Medeiros, o Pepê], o Felicíssimo
[Sena], o Rodolfo [Mota]… O
que eu falo é o seguinte: qual é
o projeto? O que você acha que
está faltando? Por que a gente
não constrói isso juntos? Qual-
quer um que queira verdadei-
ramente trabalhar para a ad-
vocacia, a porta está aberta.”

Lara afirma ainda que tem
falado com “as forças da opo-
sição” e classifica que tais con-
versas estão em ritmo “avan-
çado”. Ele, que sucedeu Paiva
na OAB-GO, foi eleito em 2021
com quase 40% dos votos vá-
lidos e consolidou sua lideran-
ça na instituição. Na ocasião
da vitória, expressou gratidão
e enxergou o momento como
um “novo ciclo para a advo-
cacia do estado de Goiás”.

Conforme mostrou repor-
tagem do hOJE, as eleições
da OAB-GO também poderão
contar com o segundo colo-
cado em 2021, o advogado
Pedro Paulo de Medeiros, que
não cravou participação no
próximo pleito, mas respon-
deu concisamente ao jornal
sobre a possibilidade de can-
didatura: “vamos ver como

as coisas andam”. 
O tom adotado pelos possí-

veis postulantes até o momento
é de discrição e poucas pala-
vras, embora, nos bastidores,

advogados ouvidos pelo hOJE,
sob condição de não terem
seus nomes divulgados, reite-
ram o entusiasmo para a defi-
nição de um nome feminino
para a disputa. A ex-vice-
presidente do órgão valentina
Jungmann Cintra aparece entre
os nomes citados. Ela foi a pri-
meira mulher a pleitear pre-
sidência em Goiás, com a chapa
OAB pra Tod@s, em 2021, mas
ficou em quarto lugar. 

Embora ressaltem a chance
de haver polarização neste
pleito, pela competitividade e
popularidade dos nomes, fon-

tes ouvidas pelo hOJE não des-
cartam, também, o nome do
advogado Felicíssimo Sena.
Nascido em Ouvidor, interior
goiano, ele é membro honorá-
rio do órgão e é visto como al-
guém que já “emite sinais” de
que pode buscar a candidatura
ao cargo, ainda que seu nome
não seja uma certeza absoluta.
Sena foi o idealizador do CEL
da OAB. Presidente da Ordem
por cinco mandatos, foi em
sua gestão que o CEL foi cons-
truído, assim como a atual sede
administrativa, no Setor Ma-
rista. (Especial para O Hoje)
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Negócios bélicos
Os últimos desentendimentos diplomá-

ticos entre Brasil e israel não interferiram
nas relações de negócios bilaterais. Atual-
mente, a Força Aérea Brasileira possui três
contratos com o país do Oriente Médio. E a
Marinha informa que existem dois contratos
com a empresa israelense ARES em anda-
mento –para adequações de alças optrônicas
para os Navios-Patrulha “Maracanã” e Oceâ-
nico Classe Amazonas. Os contratos citados
estão sob a responsabilidade da Diretoria
de Sistemas de Armas da Marinha. Con-
forme registrado pela Coluna, o Exército
também dispõe de três contratos: das torres
REMAX (R$ 380 milhões); das câmeras do
SiSFRON (R$ 32 milhões); e da torre de tiro
UT30 (R$ 80 milhões), todos de fornecedores
de israel. Os contratos das três Forças são
anteriores a outubro de 2023.

Lira irado 
Depois de declarar guerra ao ministro

das Relações institucionais, Alexandre
Padilha, o presidente da Câmara, Arthur
Lira (PP-AL), abre fogo contra o ministro
do Desenvolvimento Agrário, Paulo Tei-
xeira. Lira não engoliu a demissão do
primo do incra de Alagoas. E está irado
com a invasão da sede do órgão após a
nomeação de seu outro apadrinhado, Ju-
nior Rodrigues do Nascimento.

Onipresente 
O presidente Lula da Silva, ministros

palacianos e líderes do Congresso têm re-
corrido a um ex-presidente da Câmara
dos Deputados para pedir conselhos sobre
a atribulada relação com a atual gestão
da Casa. Condenado no Mensalão (AP 470
do STF), o ex-deputado João Paulo Cunha
(PT) atua quase como ministro informal.
Evita exposição e holofotes, mas está sem-
pre à disposição – ao telefone – para aten-
der e orientar a turma petista. 

Reveses 
O ex-senador, ex-ministro e ex-líder

de Governos no Congresso Nacional Ro-
mero Jucá (MDB-RR) segue sofrendo re-
veses na política. A última foi na sua base
eleitoral - Alto Alegre (RR) - onde seu can-
didato valdenir Magrão (MDB) foi derro-
tado pelo adversário Wagner Nunes (Re-
publicanos) nas eleições suplementares
de domingo, 28. 

Agonia de Moro 
O senador Sergio Moro (União-Paraná)

tem até amanhã para se posicionar no
Tribunal Superior Eleitoral sobre os re-
cursos movidos pelo PT e PL pela cassação
de seu mandato. Depois dessa etapa, o
processo seguirá para o relator, que ainda
não foi definido. Um dos cotados é o mi-
nistro Floriano Azevedo. O TRE do Paraná
rejeitou por cinco votos a dois os pedidos
de cassação do senador.

Convocação 
A Agência Nacional de Mineração vai

ter que explicar o motivo da suspensão
do pagamento da Compensação Financeira
pela Exploração de Recursos Minerais aos
municípios impactados pela mineração.
O requerimento para o comparecimento
dos diretores foi aprovado na Comissão
de Minas e Energia. A iniciativa é do de-
putado federal Keniston Braga (MDB-PA).
(Especial para O Hoje)

Ministro aproveitou feriado para atacar Temer e Bolsonaro

O ministro do Trabalho e Emprego, Luiz Marinho,
afirmou nesta quarta-feira (1º) que se deve combater
discursos que vendem equívocos sobre a relação entre
a geração de empregos e a alta da inflação. A declaração
foi dada durante o ato que celebrou o Dia do Trabalhador
e da Trabalhadora, realizado na Neo Química Arena, es-
tádio do Corinthians, na zona leste da capital paulista.
Este ano, o tema definido pelas centrais sindicais foi
“Por um Brasil mais justo”. 

Marinho sustentou que é errado entender a expansão
de postos de trabalho como um fator que puxa a inflação
para cima, como "os chamados especialistas do mercado,
muitas vezes, liderados pelo Banco Central" argumentam.
Segundo ele, o país precisa de mais empregos e mais parti-
cipação dos trabalhadores nos lucros das companhias.

“Precisamos combater essa visão enviesada”, declarou.
“hoje é um dia de luta, de resistência global, em que a
classe trabalhadora resiste bravamente aos ataques ferozes
do atraso, do preconceito, do ódio e da raiva. Temos
todos os motivos para lutar, mas hoje, em particular, no
Brasil. Como diz o presidente Lula, temos também motivos
para festejar. Quais são as razões das comemorações? Se
olharmos o período recente do Brasil, no qual o governo
do golpe [de Michel Temer] e o governo nefasto [de Jair
Bolsonaro] vieram tirar direitos da classe trabalhadora.
é um processo de retirada de direitos e temos obrigação
de lutar com vocês para reconstruir.” (ABr)

Marinho quer
participação
maior nos
lucros privados

Marcelo Camargo/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Presidente diz que negociações de
chapas estão paradas, mas que está
aberto para dialogar com todos 

Rafael Lara tratará de eleição
na OAB-GO só no mês de agosto

Divulgação/TJ-GO

“Eu não posso

fazer isso com a

OAB-GO. A OAB

precisa de um

presidente”, 

diz Rafael Lara
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Ana Clara Praxedes

O Atlético Goianiense ven-
ceu o Brusque por 1 a 0, nes-
ta quarta-feira (1º), em par-
tida válida pela terceira ro-
dada da Copa do Brasil. O
duelo aconteceu na Arena
Joinville, em Santa Catarina,
e fora de casa, o Dragão
triunfou com gol de Luiz Fer-
nando. Apesar do placar ma-
gro, o rubro-negro garantiu
uma vantagem para o segun-
do jogo da disputa. A volta
será dia 22 de maio, às 19h,
no Estádio Antônio Accioly.
Para avançar para próxima
fase, o Atlético pode perder
por até um gol de diferença,
já o Brusque, terá que vencer
com um gol a mais para con-
tinuar no torneio. 

O jogo
Apesar do favoritismo

atleticano, o Brusque apro-
veitou o fator casa e mostrou
por que segue na competição.
O quadricolor foi melhor na
primeira etapa, pressionou
as saídas de bola do Dragão,
teve um jogo rápido e reativo,
mas não soube aproveitar as
finalizações. O time teve boa
chance após troca de passes
na área do Atlético. Dionísio
recebeu de frente para o gol
e bateu forte, mas o goleiro
Ronaldo fez boa defesa e fe-
chou o gol. 

O Brusque continuou ofen-
sivo e também teve boa chan-
ce de fora da área. Rodolfo

Potiguar chutou de longe e
novamente Ronaldo defendeu.
Os donos da casa eram me-
lhores e pressionaram a saída
de bola do Atlético. Na defen-
siva, o Dragão sentiu a pressão
e não tinha uma boa troca de
passes. Nas vezes que se apro-
ximou do gol, foi através de
lançamentos e bolas longas.
O rubro-negro levou perigo
em lance com Danielzinho, o
meio-campista recebeu na en-
trada da área e a bola tirou
tinta da trave. Sem gols em
ambos os lados, o jogo foi para
o intervalo em 0 a 0.

No segundo tempo o jogo
mudou de direção. O técnico
do Atlético-GO, Jair ventura,
realizou mudanças no setor
ofensivo do time. As substi-
tuições deram resultado, o
time conseguiu criar mais
ataques, e Luiz Fernando foi
mais acionado. A equipe
goiana também contou com
a boa atuação do goleiro Ro-
naldo, que fechou o gol quan-
do foi acionado.

O gol do Dragão saiu aos
30 minutos. Luiz Fernando re-
cebeu na entrada da área, viu
espaço e chutou no canto es-
querdo do goleiro Matheus
Nogueira, que se esforçou para
chegar na bola, mas não con-
seguiu. Após o gol, o Brusque
tentou ser mais ofensivo, apos-
tou em contra-ataques, mas
não conseguiu marcar. Por 1
a 0, o Atlético-GO conquistou
vantagem para o jogo de volta.
(Especial para O Hoje)

Atlético-GO vence Brusque por 1 a 0
e abre vantagem na Copa do Brasil

Luiz Vieira

Para decidir em cAsA 
QUINTA-FEIRA, 2 DE MAIO DE 2024
ohoje.com

técnicaFICHA
Brusque 0 x 1 Atlético-GO 

Data: 1º de maio de 2024. Hora: 16h. Local: arena Joinville, em
Santa catarina. Árbitro: Jonathan Benkestein Pinheiro (rS). As-
sistentes: Lúcio Beiersdorf Flor (rS) e Jorge Eduardo Bernardi
(rS). Cartões amarelos: Shaylon, Gabriel Baralhas e rhaldney
(atlético-Go). Gols: Luiz Fernando aos 30 min/2t (atlético-Go).

Brusque: Matheus nogueira;
cristovam (Matheus Pivô), ian-
son, Wallace e alex ruan; ro-
dolfo Potiguar e dionísio; Marco
Serrato (Jhemerson), dentinho
(diego tavares), olávio (Gui-
lherme Queiroz) e Paulinho
Moccelin (osman).
Técnico:  Luizinho Lopes

Atlético-GO: ronaldo; Bruno
tubarão, adriano Martins, alix
Vinicius e Guilherme romão;
roni (Lucas Khal), Gabriel Ba-
ralhas (rhaldney), danielzinho
(Vagner Love), Shaylon (Gabriel
Barros), Luiz Fernando e derek
(Emiliano rodríguez).
Técnico: Jair Ventura

Luiz Fernando

marcou o gol da

vitória. Na volta,

Dragão poderá

perder por até

um gol de

diferença



Larissy Summer 

Nesta quinta-feira (2), o
Goiás e Cuiabá se enfrentarão
pelo primeiro jogo da terceira
fase da Copa do Brasil. A par-
tida acontecerá às 21h30, no
Estádio hailé Pinheiro, em
Goiânia, onde o Esmeraldino
não perde há 11 jogos.  

Goiás
O Goiás começou bem o

Campeonato Bresileiro Série
B, tendo em vista as elimina-
ções precoces no Campeonato
Goiano e Copa verde. No do-
mingo a equipe Esmeraldina
conquistou a sua primeira vi-
tória na competição, venceu a
Ponte Preta por 3 a 0 e chegou
a quatro pontos, um empate e
uma vitória. 

Para o goleiro Tadeu a equi-
pe passa por um momento de
construção e tem que aprovei-
tar esse início positivo como
incentivo para avançar na
Copa do Brasil, além de ser
uma competição rentável, para
o Goiás garantir a participação
na próxima temporada a equi-
pe tem que ser campeã da
mesma ou da Série B. 

“é um momento em que
estamos em construção. Ainda
foram apenas dois jogos com

esse novo elenco e essa nova
filosofia do nosso treinador. A
equipe deu bons sinais de evo-
lução, e é nisso em que temos
que nos apegar”.

“Temos um período curto
e bom, então temos que apro-
veitar para esse jogo de ama-
nhã. Claro que é uma com-
petição totalmente diferente,
com a decisão sendo lá em
Cuiabá, mas sabemos da im-
portância de levar um resul-
tado, o melhor possível, para
o nosso lado.

Para a partida, o técnico
Márcio Zanardi não contará
com o meia Régis e o zagueiro
Messias, ambos lesionados.
Mas o treinador terá à dispo-
sição David Braz, Rafael Gava
e Thiago Galhardo, reforços

recém contratados que podem
atuar pelo Esmeraldino já que
não jogaram por seus antigos
clubes nesta edição. 

Cuiabá
O Dourado passa por um

período instável na temporada,
o clube acumula cinco jogos
sem vencer, está na última po-
sição do Campeonato Brasilei-
ro, sem nenhum ponto mar-
cado, além de precisar reverter
um placar adverso de dois gols
contra o vila Nova pela semi-
final da Copa verde.

Luiz Fernando iubel que
havia assumido interina-
mente o comando técnico
no mês fevereiro pediu de-
missão e o auxiliar-técnico
Ricardo Colbachini quem co-

mandará a Cuiabá. 

Ingresso
O torcedor que quiser com-

parecer a Serrinha pode ad-

quirir o seu ingresso através
do site do clube, ingresso.goia-
sec.com.br. Os valores variam
entre R$ 90 a R$ 35. (Especial
para O Hoje)

técnicaFICHA
Goiás x Cuiabá 

Data: 2 de maio de 2024. Horário: 21h30 (Horário de Brasília).
Local: Estádio Hailé Pinheiro, em Goiânia. Árbitro: Pedro amorim
de Freitas (ES). Assistentes: Pedro amorim de Freitas (ES) e arthur
Pancieri Pires (ES). VAR: Paulo renato Moreira da Silva coelho (rJ).

Goiás: tadeu; Lucas ribeiro,
Edson e david Braz; diegui-
nho, Marcão, rafael Gava,
Luiz Henrique (Wellington) e
Sander; Paulo Baya e thiago
Galhardo.
Técnico: Márcio Zanardi

Cuiabá: Walter; Matheus ale-
xandre, Marllon, Bruno alves,
alan Empereur (allyson) e ri-
kelme; denilson e Fernando
Sobral; clayson, Jonathan cafú
(derik Lacerda) e isidro Pitta.
Técnico: ricardo colbachini
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Técnico 
Márcio Zanardi
enfrentará 
sua primeira
decisão no
comando
Esmeraldino  

Novos dEsAFios 

A partida de volta está marcada para o dia 23 de maio na Arena Pantanal

Afonso Cardoso



Ronilma Pinheiro

Nilton Barriga, líder co-
munitário dos bairros da re-
gião Leste de Goiânia, ma-
nifestou sua preocupação ao
jornal O hoje em relação à
crise persistente no serviço
de coleta de lixo que assola
o Jardim Novo Mundo 2. Bar-
riga revelou que há três se-
manas o lixo não é recolhido
na localidade, resultando em
uma situação insustentável
marcada pelo mau cheiro e
pela formação de montes de
resíduos.

Segundo o líder comuni-
tário, a comunidade deposi-
tou suas esperanças em me-
lhorias quando o consórcio
Limpa Gyn assumiu as res-
ponsabilidades de limpeza
urbana, porém, até o momen-
to, essas expectativas não fo-
ram atendidas. Nem o con-
sórcio recém-contratado, nem
as administrações municipal
atual e passada demonstra-
ram eficácia na solução desse
problema crônico.

Ao ser questionado sobre
a magnitude do problema,
Barriga lamentou a situação
e enfatizou a urgência de in-
tervenção. "O lixo está espa-
lhado pelas ruas, causando
transtornos à população. Não
é apenas um incômodo visual,
mas também uma ameaça à
saúde pública", afirma.

Além disso, Barriga des-
tacou a falta de cobertura da
coleta de lixo em determina-
das vias, indicando uma falta
de planejamento e conheci-
mento por parte do serviço
de limpeza urbana. "Eles não
têm um mapeamento ade-
quado das ruas, resultando
na coleta seletiva de áreas
enquanto outras são negli-
genciadas", explica.

As vielas e ruas paralelas
foram apontadas por Barriga
como exemplos das vias me-
nos atendidas pelo serviço de
coleta de lixo, evidenciando
a disparidade na cobertura
do serviço nos diferentes tre-
chos do bairro.

Diante da gravidade da si-
tuação, os moradores espe-
ram uma resposta imediata
das autoridades competentes
para resolver essa crise no
serviço de coleta de lixo, que
afeta diretamente a qualidade
de vida e o bem-estar da co-
munidade da região, segundo
as reclamações que o líder
recebe diariamente.

Além das preocupações le-
vantadas por Nilton Barriga
sobre o Jardim Novo Mundo
2, Wesley Almeida, líder do
Negrão Lima, também com-
partilhou suas inquietações
em relação à coleta de lixo
em sua região.

Almeida ressaltou que uma
das maiores reclamações dos
moradores diz respeito à au-
sência de recolhimento de lixo
comum em determinados lo-
cais, citando especificamente
uma clínica localizada na Rua
Maria Alice, 420 - Quadra 09,
Lote 05 - Setor Negrão de Lima.
Ele enfatizou que, além do
lixo comum, esses estabeleci-
mentos também produzem re-
síduos infectantes, o que agra-
va a situação quando não há
a devida coleta.

"O recolhimento do lixo
comum não está sendo feito
nesses espaços, como clínicas
e possivelmente restaurantes.
Não sei se é devido à empresa
ainda estar se adaptando,
mas é preocupante", expressa
Almeida.

Apesar das falhas identi-
ficadas, Almeida observou
uma tendência de normali-
zação em outros setores. "Os
condomínios já estão voltan-
do ao normal, inclusive com
a coleta regular de lixo. No
entanto, esses espaços espe-
cíficos parecem estar sendo
negligenciados pela empresa
de coleta, talvez por falta de
conhecimento sobre sua exis-
tência", destaca.

Diante dessa situação, Al-
meida reforçou a importância
de um trabalho mais eficaz
por parte da empresa respon-
sável pela coleta de lixo, a
fim de garantir que todos os
setores da comunidade sejam
atendidos adequadamente e
que problemas como esse se-
jam prontamente resolvidos.

Consórcio Limpa Gyn
O Consórcio Limpa Gyn as-

sumiu 51% da coleta de lixo e
varrição mecanizada em Goiâ-
nia no último dia 22 de abril.
A mudança na limpeza urba-
na, anunciada pelo prefeito
Rogério Cruz (Solidariedade),
tem a promessa de promover
a modernização e otimizar o
serviço na capital que, ao lon-
go dos anos, deixou moradores
descontentes.

Ao todo, foram apresenta-
dos 60 novos caminhões e ma-
quinários que serão utilizados
pelo Consórcio Limpa Gyn, a

maioria deles vindos da Eu-
ropa. De acordo com o anun-
ciado da prefeitura, as regiões
Leste e Norte serão as mais
impactadas pelo serviço nesse
primeiro momento.

A prefeitura investiu um
total de R$ 740 milhões no
contrato do consórcio, que
tem duração de 24 meses. O
serviço é liderado pela Quebec
Ambiental,e custa cerca de R$
19 milhões por mês.

Nota da Seinfra
Por meio de nota divulgada

à imprensa, a Secretaria Mu-
nicipal de infraestrutura Ur-
bana (Seinfra)  da Prefeitura
de Goiânia, afirmou que o
Consórcio Limpa Gyn segue o
plano de trabalho que consta
na licitação, com coletas diá-
rias e alternadas, em dois tur-
nos - Matutino e Noturno. 

A pasta explicou que, por
dia, a empresa tem utilizado
de 15 a 20% a mais de cami-
nhões para dar apoio ao re-
colhimento de lixo doméstico,
pois há uma demanda repre-
sada de coleta, em diversos
setores da capital. “São aten-
didos 23 setores de dia e 23
de noite, de segunda-feira à
sábado”, salienta em um tre-
cho da nota.

A Seinfra disse também
que apesar da escala contra-
tual, o consórcio operou nor-
malmente no último domingo
(28) e trabalhou normalmente
no feriado de 1º de maio e no
próximo domingo (5). “A con-
cessionária está 100% envol-
vida na operação, 24h por dia
e 7 dias por semana, desde o
início da operação, na terça-
feira (23/4). E assim continua-
rá, até que a situação seja nor-
malizada”, detalha. 

Segundo a pasta, a coleta
de lixo domiciliar estará to-
talmente regularizada nos pró-
ximos dias.  “Nos setores onde
a coleta é diária, 95% da coleta
está regularizada. Nos setores
cuja coleta é feita em dias al-
ternados, a demanda continua
alta, mas deve ser normaliza-
da nos próximos dias.” (Es-
pecial para O Hoje)
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O Consórcio Limpa Gyn assumiu 51% da

coleta de lixo e varrição mecanizada na

Capital no dia 22 de abril, mas até agora

o serviço não resolveu o problema

Crise no serviço da coleta de lixo atinge moradores do Jardim Novo Mundo 2, em Goiânia

Há três semanas o lixo não é 
recolhido no Residencial Dom Fernando 2

Moradores
apontam
falhas na
coleta de
lixo em
Goiânia

Fotos: Reprodução
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População reclama das falhas na coleta de 
lixo no Setor Negrão de Lima e Leste Vila Nova 



A reconstrução do asfalto
na Avenida Perimetral Norte
feita pela Prefeitura de Goiâ-
nia, por meio da Secretaria
Municipal de infraestrutura
Urbana (Seinfra) consiste na
retirada total do asfalto e da
base da avenida, uma vez que
o tráfego de veículos pesados
danificou, ao longo do tempo,
tanto a capa asfáltica quando
o seu alicerce. Em nota, a
Seinfra explicou que a obra
só pode ser feita em períodos
de seca e por isso, a paralisa-
ção em Dezembro, que já es-
tava prevista em calendário,
aconteceu.

Três trechos já foram con-
cluídos antes do início do pe-
ríodo chuvoso. Foram eles, o
trecho 1, entre a Praça do Ex-
pedicionário, no Setor Santa
Genoveva, até o viaduto da
GO-080. O trecho 2, entre o
viaduto da GO-080, no Jardim
São Judas Tadeu, até a Avenida
Pedro Paulo Souza, no Setor
Goiânia 2. E o trecho 3, entre
a Avenida Pedro Paulo Souza
e o Complexo viário iris Re-
zende Machado (Avenida
Goiás Norte), no Setor Granja
Cruzeiro do Sul.

A nova fase de pavimen-

tação da Avenida expressa co-
meça no trecho 4, entre o Com-
plexo viário iris Rezende Ma-
chado e a Avenida Eurico via-
na, no Jardim Diamantina .
O desvio no local vai utilizar
faixa reversa e todo o trecho
estará sinalizado antes do iní-
cio das obras, que devem du-

rar até 40 dias neste trecho.
Os dois últimos trechos

da obra são: Trecho 5, entre
a Avenida Eurico viana, no
Jardim Diamantina, até a
Avenida hermínio Perné Fi-
lho, na vila Maria Dilce. E o
trecho 6, entre Avenida her-
mínio Perné Filho, na vila

Maria Dilce, até a GO-070,
no Bairro Capuava.

No total, serão reconstruí-
dos 11,72 quilômetros da Ave-
nida Perimetral Norte. A obra
é realizada através do Pro-
grama 630 KM, de reconstru-
ção asfáltica, lançada na ad-
ministração passada. 80% do

programa, porém, foi execu-
tado na gestão Rogério Cruz
e significa a restauração do
asfalto de 630 quilômetros
de ruas e avenidas da Capital
nos últimos três anos. O custo
total da obra é de R$ 24,4 mi-
lhões. (Thais Teixeira, es-
pecial para O Hoje) 

OBRAS

Alexandre Paes 

A mulher que levou um
idoso morto a uma agência
bancária em busca de um em-
préstimo vai ser investigada
também por homicídio culposo
- quando alguém contribui
para a morte, porém, sem a
intenção de matar - além de
vilipêndio de cadáver e tenta-
tiva de furto mediante fraude.
O caso aconteceu no último
dia 16 de abril, em Bangu, bair-
ro da zona oeste na cidade do
Rio de Janeiro.

érika de Souza vieira Nunes,
de 42 anos, levou o tio dela,
Paulo Roberto Braga, de 68 anos,
a um ponto de atendimento
em uma cadeira de rodas, e
tentou fazer com que um do-
cumento autorizando o finan-
ciamento fosse assinado. Fun-
cionários desconfiaram do es-
tado de saúde do idoso, e equi-
pes de socorro de emergência
confirmaram a morte. A mu-
lher foi presa em flagrante.

O caso estava sendo apu-
rado inicialmente como vili-
pêndio de cadáver e tentativa
de furto mediante fraude,
mas a 34ª Delegacia Policial
(DP) desmembrou a investi-
gação. O delegado Fabio Sou-
za entendeu que, como cui-
dadora do idoso, a sobrinha,
ao ver que ele não estava
bem, deveria ter levado o tio
ao hospital, e não a uma agên-
cia bancária.

O caso ganhou notoriedade
depois que imagens de Erika
e o idoso dentro do banco cir-
cularam nas redes sociais. é
possível ver que ele está pálido,
sem reações e firmeza. Em de-

terminado momento, a sobri-
nha pega na mão do tio e su-
gere que ele assine um docu-
mento. Ela também insiste em
tentar diálogo com Paulo.

A polícia já obteve acesso
também a imagens que mos-
tram o trajeto até a chegada
ao banco, além de ter ouvido
o motorista do carro de apli-
cativo que transportou a so-
brinha e tio. As informações
foram confirmadas com a Po-
lícia Civil pela Agência Brasil.
Agentes fazem ainda diligên-
cias para apurar a responsa-
bilidade da sobrinha.

Defesa
A advogada Ana Carla de

Souza Corrêa, representante
de érika Souza, disse à Agên-
cia Brasil que recebeu a no-
tícia de forma “surpresa, en-
tristecida e indignada”. Ela
acrescentou que a capitula-
ção de homicídio culposo foi

aceita pelo Ministério Público
e faz parte da denúncia con-
tra érika. A advogada afir-
mou que, em momento opor-
tuno, após parecer da juíza
do caso, se manifestará e re-
futará a capitulação de ho-
micídio culposo.

A defesa de érika espera
ainda por uma apreciação da
Justiça em relação a um pedido
de conversão da prisão con-
vertida em domiciliar. Um dos
motivos é que érika tem uma
filha de 14 anos com deficiên-
cia e precisa de cuidados da
mãe. há também um pedido
de habeas corpus para que a
cliente responda ao processo
em liberdade.

“Não somente porque é [ré]
primária, tem bons anteceden-
tes e residência fixa, assim
como, em nenhum momento,
ela se tornaria risco para futura
aplicação penal se respondesse
ao processo em liberdade. Ou

seja, ela tem todos os requisitos
legais para responder ao pro-
cesso liberdade”, argumenta.
“Acreditamos na expectativa
de que a senhora érika tenha
o seu direito constitucional ga-
rantido”, completa.

A defesa tem argumentado
também que érika sofre de
depressão e não teria perce-
bido que o tio teria morrido
no trajeto para o banco. O Mi-
nistério Público do Estado do
Rio de Janeiro (MPRJ) infor-
mou que a 1ª Promotoria de
Justiça junto à 1ª e à 2ª varas
Criminais de Bangu analisa o
caso para a “correta formação
da opinio delicti (opinião a
respeito de delito), ofereci-
mento de denúncia e mani-
festação quanto ao pedido de
liberdade, o que será feito em
perfeita obediência ao prazo
estabelecido em lei”. (Com in-
formações da Agência Brasil,
especial para O Hoje) 

O caso ganhou
notoriedade depois
que imagens de
Erika e o idoso
dentro da agência
circularam nas
redes sociais

Presa com tio morto em banco é
investigada por homicídio culposo 
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No total, serão

reconstruídos 

11,72 quilômetros

da Avenida

Perimetral Norte

Há um pedido de

habeas corpus para

que a sobrinha

responda ao

processo em

liberdade

Recapeamento da Perimetral Norte é retomado 



João Reynol

Depois de mais de dois
anos de legislação e duas pror-
rogações, a Secretaria de Es-
tado do Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável
(Semad), e o Governo de Goiás,
podem finalmente martelar o
último prego no caixão da re-
gularização das barragens no
Estado. O projeto foi iniciado
no País inteiro desde 2019
com a Política Nacional de Re-
cursos hídricos como resposta
da morte de 270 pessoas pelo
rompimento da barragem de
Brumadinho em Minas Gerais,
uma lembrança que assombra
qualquer administração, seja
federal ou estadual.

Como constam os dados da
Semad cedidos para a repor-
tagem do Jornal O hOJE, desde
2019 já foram 52.856 barragens
cadastradas até esta quarta-
feira (1º). Grande parte deste
número foi atingido apenas
neste início de 2024. De acordo
com Jonatas Mendonça, geren-
te de Segurança de Barragens
da Semad, para a equipe de
reportagem, Goiás começou o
ano de 2023 com apenas 6.592
barragens cadastradas e fechou
o mesmo ano com 32.882 re-
gistradas no último prazo de
cadastramento. Contudo, so-
mente no primeiro mês de
2024 foram mais de 20 mil
barragens nos primeiros qua-
tro meses do ano.

De acordo com ele, o obje-
tivo principal desta ação era
cadastrar as represas já le-
vantadas pela pesquisa para
que possam ser regularizadas
perante a lei de Política Esta-
dual de Recursos hídricos.
Como exemplo, cita que atual-
mente são levantadas pela
equipe da secretaria cerca de

10.200 barragens acima de 1
hectares. “O nosso próximo
passo agora é levantar quantos
empreendimentos desses que
eram do nosso conhecimento
e que não foram cadastrados
até agora”, diz o gerente.

Para se ter uma noção, a
meta inicial da pasta era
atingir as mais de 40 mil
barragens levantadas, con-
tudo esta operação superou
tanto a meta inicial quanto
a estimativa do número de
represas em Goiás. Os cinco
municípios com maior nú-
mero de barragens cadastra-
das foram: Porangatu (1911),
Crixás (1764), Nova Crixás
(1482), Mara Rosa (1394) e
São Miguel do Araguaia
(1352). Já os cinco com me-
nos cadastros são Buritinó-
polis (1), Simolândia (1),
Mambaí (2), Anhanguera (4)

e Guarani de Goiás (4).
O principal uso declarado

no sistema pelos cadastrados
é para o abastecimento de
água (10.337), seguido de re-
gularização de vazão (6.654),
combate às secas (4.123), irri-
gação (2.623), proteção do
meio ambiente (2.095), aqui-
cultura (1.068) e recreação
(1.019). Todos os números fo-
ram contabilizados nesta úl-
tima terça-feira (30), com base
em dados da secretaria.

De acordo com a titular da
Semad, Andréa vulcanis, em
nota, este aumento no cadas-
tramento e parte da regulari-
zação mostra um maior en-
gajamento da população e dos
empreendedores em se en-
quadrar perante a lei. “O su-
cesso da campanha mostra
que os empreendedores e em-
presários de Goiás querem es-

tar em situação regular”. 
Para o gerente, essa regu-

larização também é importan-
te para avaliar quais represas
precisam de uma atenção es-
pecializada. Segundo ele, cada
represa possui dois indicado-
res que são contados e núme-
ros sobre a segurança de cada
empreendimento. Com o ca-
dastramento, a pasta poderá
assegurar e cobrar a segurança
dos envolvidos. “Nós temos
dois indicadores, o Dano Po-
tencial Associado (DPA) em
que vemos quais possíveis da-
nos ambientais e humanos
que aquele empreendimento
pode causar. Além disso, temos
a Categoria de Risco (CRi) em
que analisamos a segurança
estrutural do empreendimen-
to”, mas esclarece que estes
indicadores não significam,
necessariamente, que estru-
turas podem romper.  

Todos estes dados são con-
tabilizados em dois sistemas
da secretaria, o Sistema de in-
formações Geográficas Am-
bientais do Estado de Goiás
(SiGA) e o Sistema de infor-
mações dos Recursos hídricos
do Estado de Goiás (SirhGO).
Ainda diz que estas informa-
ções de segurança e de cadas-
tramento estão disponíveis
através do SirhGO para a po-
pulação em geral, enquanto
o Siga segue restrito, mas diz
que pretendem abrir os siste-
mas em breve para os em-
preendedores. 

Além da contabilidade e
do começo das atividades de
fiscalização, diz que pretende
evoluir o levantamento de ou-
tras barragens maiores e me-
nores, como acima de cinco
hectares e menores que um
hectares, respectivamente, que
ainda não foram sondadas.

Além de fazer o cadastro no
Seisb, os proprietários precisam
requerer a outorga (documento
em que o poder público autoriza
o uso de água) ou dispensa de
outorga até o dia 31 de maio de
2024. As barragens com até 1,2
hectare e três metros de altura
são dispensadas de outorga e
do cadastro. 

O pedido de dispensa de
outorga deve ser feito no Sis-
tema WebOutorga, da Se-
mad. Após o cadastro e a re-
quisição de outorga (ou dis-
pensa de outorga), o proprie-
tário precisa solicitar o li-
cenciamento corretivo para
suas estruturas, caso ainda
não sejam licenciadas. 

De acordo com a lei
22.368/2023, quem instalou
barragem até 27 de dezembro
de 2019 e requerer o licencia-
mento até 31 de dezembro de
2024 terá 100% de desconto
no valor das multas decor-
rentes da falta de licença.
Quem instalou a barragem
entre 27/12/19 e 14/12/23 re-

ceberá desconto de 50% nos
valores das mencionadas mul-
tas, se requerido o licencia-
mento até 31/12 deste ano. 

O valor das taxas de auto-
rização ambiental (licença ou
registro) varia de acordo com
o porte da barragem. De 0,1
a 5 hectares, por exemplo,
custa R$ 288. A Semad tam-

bém esclarece que tanques
escavados não precisam de
cadastro (pois não são consi-
derados barramentos).

Aos proprietários que ain-
da não fizeram o cadastro mas
se interessam em regular po-
dem ainda fazer, contudo sem
o descontos das multas. (Es-
pecial para O Hoje)

Estimativa era de que 40 mil barragens não tinham cadastro, mas o número foi 25% maior

Prazo para regularização de barragens segue aberto

Barragens grandes como estas necessitam de uma atenção especial, como equipe de monitoramento e segurança estrutural

Com 52 mil barragens cadastradas,

número cresce acima do esperado
Fotos: Divulgação/Semad

Barragens menores

como esta também

necessitam de

cadastramento

para regularização

ambiental junto à

Semad no Estado
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A polícia francesa dis-
se que prendeu 45 pes-
soas em Paris e que 12
policiais ficaram feridos
durante os tradicionais
protestos do Primeiro de
Maio nesta quarta-feira,
embora as manifesta-
ções tenham sido muito
mais moderadas do que
no ano passado.

A tropa de choque

usou gás lacrimogêneo
e cassetetes para dis-
persar alguns dos ma-
nifestantes. A polícia
estimou o número de
manifestantes na capi-
tal francesa em cerca
de 18 mil, embora o
sindicato de extrema
esquerda CGT tenha
calculado o número em
cerca de 50 mil.

Polícia e manifestantes
se enfrentam em Paris
durante 1º de Maio

A Câmara dos Deputados
da Argentina aprovou nesta
terça-feira (30/4) um amplo
plano de reforma econômi-
ca proposto pelo presidente
Javier Milei, com os parla-
mentares também dando
apoio a alguns artigos im-
portantes do projeto, en-
quanto a votação sobre os
detalhes continuava.

O chamado Projeto de Lei
Omnibus, que Milei espera
que ajude a atrair investi-
mentos e a reduzir a infla-
ção no país atingido pela
crise, passará para o Senado
se um número suficiente de
artigos for aprovado indi-
vidualmente.

Milei, um economista li-
bertário que venceu de forma
surpreendente a eleição pre-
sidencial do ano passado, tem
apenas uma minoria no Con-
gresso, mas ganhou apoio na
Câmara após meses de nego-
ciações e concessões sobre o
pacote de reformas, que foi
rejeitado em uma votação an-
terior em fevereiro.

"Esse apoio permitirá que
Milei governe", disse à Reuters
a parlamentar conservadora

victoria Borrego, referindo-se
à capacidade do presidente de
angariar apoio político.

O pacote de reformas, que
deve enfrentar uma oposição
mais forte no Senado, daria
ao Executivo o poder de rees-
truturar ou privatizar órgãos
públicos, reduzir a burocra-
cia para atrair investimentos

e ajustar regulamentações
trabalhistas.

Os parlamentares ainda
não votaram um pacote fiscal
separado que aumentaria os
impostos sobre pessoas de alta
renda, uma proposta que tem
enfrentado forte oposição dos
sindicatos locais, e reduziria
drasticamente a taxa sobre os

bens pessoais.
A Argentina enfrenta uma

inflação anual próxima a
300%, que Milei pretende re-
duzir com austeridade rigo-
rosa, embora isso já tenha afe-
tado o consumo, a produção
e a atividade econômica. A
pobreza também está aumen-
tando à medida que a inflação

reduz a renda real.
"votar a favor dessa lei é

legitimar um projeto que
não resolve os problemas
dos argentinos, nem a po-
breza nem a inflação", es-
creveu no X o membro da
oposição Santiago Cafiero,
ministro das Relações Exte-
riores no governo anterior.

Projeto seguirá ao
Senado se artigos
forem aprovados
individualmente

Câmara da Argentina aprova
projeto de reforma econômica

A polícia agiu para retirar
dezenas de manifestantes que
haviam acampado em um pátio
da Universidade de Sorbonne,
em Paris, nesta segunda-feira,
para protestar contra a guerra
em Gaza, disse um estudante
do local. A manifestação ocor-
reu três dias após protestos na
universidade de elite Sciences
Po, na capital, e veio na esteira
de atos em campi nos Estados
Unidos contra o conflito. “Temos

todos os motivos, como em Yale,
Columbia, Sciences Po... para
condenar o que podemos ver
que está acontecendo”, disse o
estudante, que só deu seu nome
como Leonard, em outra ma-
nifestação do lado de fora dos
portões da Sorbonne. A uni-
versidade, uma das mais anti-
gas do mundo, fechou seus pré-
dios no dia durante os protestos
pacíficos. Os estudantes grita-
vam "Palestina Livre" e pediam

que a instituição condenasse
israel. Um ataque do grupo pa-
lestino hamas ao sul de israel
em 7 de outubro deixou cerca
de 1.200 pessoas mortas e 253
foram tomadas como reféns,
de acordo com contagens is-
raelenses. israel retaliou im-
pondo um cerco a Gaza e mon-
tando um ataque aéreo e ter-
restre que matou pelo menos
34.488 palestinos, segundo au-
toridades de saúde de Gaza.

Polícia retira manifestantes
pró-Palestina de Sorbonne

A polícia agiu para retirar dezenas de manifestantes que haviam acampado na Universidade de Sorbonne
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO - ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Presidente da COOPERATIVA DE CRÉDITO, POUPANÇA E INVESTIMENTO DO ARAGUAIA E 
XINGU – SICREDI ARAXINGU, no uso das atribuições que lhe confere o artigo 14, do Estatuto Social, 
convoca os delegados dos núcleos, que nesta data somam 78 (setenta e oito), para se reunirem em AS-
SEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, a ser realizada no dia 15 de maio de 2024, às 18h00 (dezoito 
horas), em única convocação, com a presença de 2/3 (dois terços) dos delegados. A Assembleia será 
realizada na modalidade digital, transmitida da sede da Cooperativa, localizada na Avenida Paraná, n.º 
168, Bairro Centro, em Canarana – MT, para todos os delegados, simultaneamente, por meio de video-

sobre a seguinte:
ORDEM DO DIA

1. Ampliação da área de ação da Cooperativa para municípios do estado do Pará.
2. Reforma e consolidação do estatuto social em sua versão integral.
3. Outros assuntos informativos de interesse do quadro social.

Canarana – MT, 02 de maio de 2024.
Presidente

Observações:
os delegados deverão acessar a 

ferramenta através do site www.sicredi.com.br/assembleiadigital
seu CPF e senha, no dia e horário indicados no preâmbulo, por qualquer dispositivo com internet, opor-
tunidade em que será admitido seu ingresso na Assembleia. O mecanismo digital utilizado permitirá aos 

e em tempo real. Serão disponibilizados aos delegados pelo WhatsApp as instruções detalhadas para 

2. A proposta do novo Estatuto Social está à disposição para consulta prévia nas unidades de atendimento 
da Cooperativa, e podem ser acessados no seguinte endereço eletrônico https://www.sicredi.com.br/coop/
araxingu/documentos-e-relatorios/
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O ex-presidente do Uruguai
José "Pepe" Mujica, que tem 88
anos, anunciou nesta segun-
da-feira (29/4), em entrevista
à imprensa, que foi diagnosti-
cado com um tumor no esôfago
– órgão que conecta a faringe
e o estômago. Mujica informou

que a descoberta ocorreu na
semana passada, após um
check-up médico, e o que o tra-
tamento ainda está sendo de-
finido, já que ele possui uma
doença imunológica que com-
prometeria a aplicação de qui-
mioterapia. "Na sexta-feira pas-

sada fui ao Casmo [hospital]
fazer um check-up, e resulta
que se descobriu que tenho
um tumor no esôfago, que é
algo obviamente muito com-
plicado, e duplamente comple-
xo, no meu caso, que tenho
uma doença imunológica há

mais de 20 anos, que me afetou,
entre outras coisas, os rins, o
que cria óbvias dificuldades
para técnicas de quimioterapia
ou cirurgia. Tudo isso os mé-
dicos estão avaliando, fazendo
análise celular para ver como
segue essa história", afirmou

o político, que presidiu o Uru-
guai entre de 2010 a 2015. Nos
anos 1970, Mujica foi guerri-
lheiro do Movimento de Liber-
tação Nacional Tupamaros, na
luta contra a ditadura no Uru-
guai, e ficou preso por 12 anos,
entre 1973 a 1985. (ABr)

Pepe Mujica anuncia que está com câncer no esôfago
URUGUAI

Milei, um economista libertário, tem apenas uma minoria no Congresso, mas ganhou apoio na Câmara após meses de negociações
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Luana Avelar

Na interseção entre a arte
visual contemporânea e as tra-
dições ancestrais do Candom-
blé, a artista goiana Raquel
Rocha apresenta sua mais re-
cente exposição, ‘As Matriar-
cas’. O evento, marcado para
inaugurar no dia 16 de maio,
às 19 horas, na galeria Sebas-
tião dos Reis, localizada no
Centro Cultural Octo Marques,
promete mergulhar os espec-
tadores em um universo de
símbolos e significados.

As obras que compõem ‘As
Matriarcas’ carregam consigo
uma profundidade cultural que
ressoa através dos tempos. Cada
pintura é meticulosamente ela-
borada em cestas de palha, ador-
nadas com 16 búzios, uma clara
alusão ao jogo do merindilogun,
popularmente conhecido como
jogo de búzios, uma prática es-
sencial dentro das tradições das
Mães de Santo no Brasil.

O propósito central da ex-
posição é enaltecer e celebrar
a força e o empoderamento
das mulheres que foram fun-
damentais para a preservação
da cultura afro-brasileira ao
longo dos séculos. São elas, as
matriarcas, que através de sua
fé e determinação, garantiram
a continuidade dos rituais re-
ligiosos, e também contribuí-
ram para a libertação de mui-
tos escravizados.

“O culto aos Orixás só existe
pela fé e determinação das
Mães de Santo. Elas são as fun-
dadoras das primeiras casas
de candomblé no Brasil. Por
meio das sabedorias dos ritos
e orientações, elas promove-
ram não só a manutenção do
culto, mas possibilitaram a al-
forria de muitos escravizados,

contribuíram com a manuten-
ção e sobrevivência dos qui-
lombos, e, principalmente en-
sinaram e perpetuaram um
modo viver, uma cultura  social
de comunidade que perpassa
pelo respeito à ancestralidade
e a harmonia com a natureza”,
destaca a artista visual.

A iniciativa, contemplada
pelo edital do Fundo de Arte e
Cultura do Estado de Goiás
03/2023, é um compromisso
de Raquel Rocha com a pre-
servação e promoção da cul-
tura afro-brasileira. Sob a cu-
radoria do artista Divino So-
bral, a exposição reúne 12
obras desenvolvidas por Rocha
ao longo dos anos de 2022 a
2024, além de outras duas
obras da série que serão exi-
bidas como convidadas na pro-
gramação da FARGO 2024.

Como uma candomblecista
iniciada há sete anos, Raquel
Rocha traz uma perspectiva
única para seu trabalho artís-
tico. Suas pinturas não são ape-
nas expressões estéticas, mas
também parte de uma conexão
profunda com as tradições e
os ensinamentos do Candom-
blé. Ela enfatiza o papel das
Mães de Santo na fundação das
primeiras casas de candomblé
no Brasil e sua contribuição

para a preservação da identi-
dade cultural afro-brasileira.

A exposição é uma realiza-
ção do Orum Aiyê Quilombo
Cultural, uma instituição que
tem se destacado em Goiânia
por sua dedicação em promo-
ver uma agenda cultural di-
versificada e de alta qualidade,
com foco no protagonismo ne-
gro. O espaço é responsável
por uma série de iniciativas
culturais, incluindo o espetáculo
‘Contos de Cativeiro’, o Mercado
de ákessàn, feira de artistas
negros, o Festival de Palhaçaria
Preta e o Bloco Tambores do
Orum, o primeiro bloco carna-
valesco de Goiânia com 100%
de participação negra.

Sobre a artista 
Raquel Rocha se alimenta

do axé das matriarcas ao criar
um série histórica de pinturas
que marcam a importância do
seu trabalho que, além de ser
afro referenciado, fortalece o

combate ao racismo, descons-
trói conceitos ignorantes que
sustentam a intolerância afro
religiosa e lança luz sobre a
importância da mulher negra
na história da sociedade bra-
sileira. “A série ‘As Matriarcas’
é fruto da vida de uma mulher
negra candomblecista nascida
e criada em Goiânia, cidade
que ainda hoje ostenta como
herói a estátua  de um Ban-
deirante representante maior
do genocídio e do latrocínio
perpetuado na terra brasilis”,
comenta Marcelo Marques,
produtor executivo da exposi-
ção e co-fundador do Orum
Aiyê Quilombo Cultural. 

O produtor  destaca que en-
tender de onde parte a história
da artista Raquel Rocha explica
a importância de sua série no
âmbito nacional dentro do cir-
cuito das Artes visuais. “O tra-
balho dessa artista transpassa
sua pele negra para potencia-
lizar o imagético e o protago-
nismo das mulheres pretas nas
artes. ‘As Matriarcas’ não é so-
bre a obra de uma artista, é
sobre o reconhecer e reveren-
ciar  o talento da mulher preta
que soube no passado trans-
formar a paisagem do território
escravista em espaços de aco-
lhimento e, na atualidade,
transforma o cenário de racis-
mo em territórios de reflexão
de empoderamento negro fe-
minino”, destaca Marques. (Es-
pecial para O Hoje)

SERVIÇO 
Abertura da exposição ‘As
Matriarcas’, de Raquel Rocha
Quando: 16 de maio
Onde: R. 4, 515 - St. Central,
Goiânia
Horário: 19 horas
Entrada gratuita 

Exposição mergulha no legado das mulheres do Candomblé, na arte como veículo de resistência

Essência

Raquel Rocha honra 
‘As Matriarcas’

Fotos: Lucas Almeida
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Desde muito cedo,
Luana Tolentino enfren-
tou o peso das expectati-
vas sociais e das limita-
ções impostas pelo racis-
mo. Ela encontrou forças
para ser uma voz da re-
sistência e transformou
isso em livro. O relato
está presente na como-
vente obra ‘Sobrevivendo
ao racismo: Memórias,
cartas e o cotidiano da
discriminação no Brasil’.

A educadora desabafa
sobre as difíceis batalhas
diárias de ser uma mu-
lher negra no país, ao
descrever em detalhes a
infância marcada pelo
preconceito e a atuação
como ativista comprome-
tida com a causa antirra-
cista. Com prefácio do
aclamado escritor itamar
vieira Junior, a obra lan-
çada pela Papirus 7 Ma-
res, segundo ele, “des-
mente que o Brasil é uma
sociedade igualitária”.

As cartas apresenta-
das, dirigidas a pessoas
anônimas e famosas, fo-
ram escritas a partir do
princípio de que também
é possível combater o ra-
cismo por meio da sensibili-
zação e do afeto. Luana en-
dereça mensagens, entre ou-
tros, para Titi Gagliasso, Ma-
rielle Franco e ao colega Ulis-
ses – par em uma festa junina
da escola nos anos 1990. “O
que era para ser um momen-
to de celebração, para mim,
resultou em uma situação de
abandono e desprezo, da qual
guardo a lembrança de ter
sido chamada de ‘macaca’
pela primeira vez na minha
vida”, recorda.

Além de escancarar as
complexidades e os impactos

do racismo no cotidiano, Lua-
na ressalta a importância de
enfrentar um passado histó-
rico ainda não devidamente
confrontado. Ao longo de 176
páginas, a autora não apenas
compartilha as próprias ex-
periências, mas também des-
taca questões urgentes, como
o papel da escola na perpe-
tuação do preconceito e a ne-
cessidade de uma educação
antirracista eficaz.

A autora 
Luana Tolentino é dou-

toranda do Programa de Pós-

graduação em Educação da
Universidade Federal de Mi-
nas Gerais (UFMG) e pesqui-
sadora do Núcleo de Estudos
interdisciplinares da Alteri-
dade (Neia/UFMG). Profes-
sora de história na educação
básica entre 2008 e 2019,
tem se dedicado à formação
inicial e continuada de pro-
fessores. é autora do livro
‘Outra educação é possível:
Feminismo, antirracismo e
inclusão em sala de aula’
(Mazza, 2018) e colunista da
revista CartaCapital. (Espe-
cial para O Hoje)

14 n Essência

Genesis 
Harã é atacado pelos mise-

ráveis. ibbi-Sim manda preparar
seu exército. terá sofre com o
destino de Harã. na casa de
terá, todos se desesperam com
o incêndio. durante o julga-
mento de Kanope, agar sur-
preende a todos. os homens
de Yafeu invadem a casa de
terá. amat desmaia. Milca sente
as dores do parto. aat e Khen
opinam sobre o destino de
agar. Milca dá à luz um menino.
agar é obrigada a assistir a
condenação de seu pai.

No Rancho Fundo 
Seu tico Leonel pergunta a

artur sobre sua oferta em troca
da mão de Quinota. Zefa Leonel
revela a Padre Zezo que as ter-
ras que abrigam a Gruta azul
são de sua família por direito,
e Fé apoia a prima. artur se
entende com Seu tico Leonel,
e Quinota aceita namorar o ra-
paz. Zefa Leonel e Padre Zezo
exigem que Fé guarde segredo
sobre a descoberta da mina
de turmalina paraíba. ariosto
convida Zefa Leonel para jantar,
e a mulher o humilha.

Familia é Tudo 
Hans fala com o técnico

de celular que recuperou
a gravação para Mila. Jés-
sica tenta se aproximar de
Electra. Elisa humilha Lu-
pita, que decide voltar para
São Paulo. Enéas sugere
que Plutão convide tom
para ser seu novo técnico.
Jéssica arma com uma ami-
ga para convencer Electra
de suas boas intenções em
relação a ela. andrômeda
tenta tirar leite de uma
vaca no sítio. 

a infância de 
Romeu e Julieta 

daniel autoriza romeu a vi-
sitar a filha. Glaucia oferece o
dobro do salário e mais comis-
são de massagem a telma. Fred
encontra o verdadeiro mapa
do Mundo da imaginação e en-
trega às crianças. dona Branca
visita o residencial Verona para
alugar um imóvel. no Monter
Mercado, alex reclama na frente
dos amigos do café feito pela
mãe. Sofia e téo perguntam
se Hélio pode treinar os alunos
fora do cEc.

Renascer 
José inocêncio consegue

despistar tião. ritinha desabafa
com Morena demonstrando
sua tristeza por causa da infi-
delidade de damião. ao con-
sultar o oráculo, inácia desco-
bre que Buba está mentindo
sobre algo. Buba comunica a
augusto que decidiu ficar na
fazenda para não deixar teca
sozinha. José inocêncio re-
preende damião de forma
dura. tião guarda no bolso o
ovo que José inocêncio plantou
na gaiola de sua galinha.

RESUMO
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Madonna e sua
história de amor
com o Brasil
Rainha do pop se apresenta em
terras brasileiras no próximo 
sábado (4), com expectativa de 
reunir mais de 1 milhão de pessoas

Letícia Leite 

A rainha e cantora do
pop Madonna chegou à ter-
ra brasileira na última se-
gunda-feira (29/4). Uma das
maiores artistas do mundo
celebrará seu legado ao lon-
go de 40 anos de carreira
com um show gratuito na
Praia de Copacabana, no
Rio de Janeiro, com expec-
tativa de reunir mais de um
milhão de pessoas na apre-
sentação deste sábado (4). 

Não é por acaso que o
Brasil foi escolhido como
sede deste evento, já que
sua primeira vez por aqui
deixou claro desde o início
que a história de amor com
o nosso país se estenderia
por décadas até hoje. Após
12 anos não tendo visitado
o nosso país, é mais fácil
esquecer quantas vezes a
estrela já esteve aqui – seja
por motivos profissionais,
causas sociais ou assuntos
do coração.

Madonna é a artista fe-
minina internacional que
mais vendeu no Brasil e a
segunda no geral. Ela tam-
bém é a artista com o álbum
mais vendido no país, com
o True Blue, vendendo 1,8
milhão de cópias.

Em 1993, a cantora rea-
lizou seu primeiro show no
país com a turnê ‘The Girlie
Show’. Os ingressos eram
vendidos em localidades fí-
sicas do RJ e SP, e a procura
foi tão grande que a equipe
de produção criou o ‘Disk
Madonna’, um telefone ex-
clusivo que fornecia infor-
mações do show, o que fa-
cilitou a divulgação no Bra-
sil da época.

Na segunda visita ao
país, em 2008, trouxe con-
sigo os então três filhos:
Lourdes Maria, Rocco e
Mercy. Se apresentou em
várias cidades com sua tur-

nê ‘Stick and Sweet’ e até
apareceu com a família na
janela do Copacabana Pa-
lace, no Rio de Janeiro, pro-
vocando frenesi entre os
fãs presentes.

Seu retorno em 2009,
Madge se tornou quase uma
moradora e até veio ao Bra-
sil para fazer um ensaio fo-
tográfico no Rio com Jesus
Luz, e logo após o ensaio fi-
cou tão atraída pelo modelo
que começou a namorar. O
relacionamento durou qua-
se dois anos e ao longo de
sua história visitaram di-
versas vezes o Brasil.

Em 2012, Madonna
promoveu seu álbum
‘MDNA’ em um evento no
Facebook e, em conversa
com Jimmy Fallon, a pop
star elogiou o Brasil. Con-
firmando que se apresen-
taria aqui, a cantora disse:
“Nossa turnê com certeza
vai para o Brasil. O Brasil
é o melhor lugar para ir”.

Nesse mesmo ano, Ma-
donna fez sua turnê pelo
Brasil, fazendo quatro
shows em três cidades -
um no Rio de Janeiro, dois
em São Paulo e um em
Porto Alegre - todos es-
gotados e atraindo mais
de 160 mil fãs.

Em 2017, no casamento
de seu empresário Guy
Oseary, a artista expressou
sua admiração e fez uma
reverência a Caetano antes
de apresentar sua atuação.
Ela ainda fez um discurso
dizendo que o amava e
pediu permissão para
abraçá-lo.

Em 2019, Anitta e Ma-
donna pararam a internet
brasileira ao lançar uma
colaboração chamada ‘Faz
Gostoso’, marcando a pri-
meira vez que a rainha do
pop fez um feat com um
artista brasileiro. (Especial
para O Hoje)

A rainha do pop celebrará seu legado ao longo de 40 anos
de carreira com um show gratuito na Praia de Copacabana
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A garota que 
sobreviveu ao racismo

Com prefácio de Itamar Vieira Junior, livro de 
cartas e memórias de Luana Tolentino é um 
chamado à luta contra a discriminação



A Secretaria de Estado da
Cultura (Secult) realiza, por
meio da Biblioteca Estadual
Pio vargas, o encontro ‘Do
livro não me livro’, nesta
sexta-feira (3), a partir das
14h, na sala de estudos da
unidade. A iniciativa, que
tem parceria com o Clube
de Escrita Criativa Nonada,
visa promover uma tarde li-
terária, com imersão ao uni-
verso das letras. A progra-
mação é toda gratuita e inclui
oficina de Escrita Criativa;
Mostra Literária; ações de
incentivo à leitura; dinâmicas
e sorteios de livros; além de
um momento musical ao som
do pop com discos de vinil
do acervo do Museu de ima-
gem e do Som de Goiás (MiS).

A estante está toda decora-
da para ser um espaço insta-

gramável e guarda marcadores
de páginas dentro de uma cesta
literária. Nela, o leitor poderá
pegar um marcador de páginas
artesanal como brinde e ainda
conhecer dez curiosidades so-
bre o mundo dos livros. Para

participar da oficina de Escrita
Criativa é necessário se ins-
crever, até a esta quinta-feira
(2), via e-mail: (bibliotecapio-
vargas.cultura@goias.gov.br),
ou pessoalmente na unidade.
Ao todo, serão ofertadas 50

vagas direcionadas a estudan-
tes do ensino médio, universi-
tário, servidores públicos e
amantes da literatura, com di-
reito a certificado. O curso
será ministrado pelo Clube
de Escrita Criativa Nonada,
cuja temática aborda estudos
sobre as definições da poesia,
técnica de escrita, reflexões
das obras e biografia do poeta
Solano Trindade, como estí-
mulo à produção de poemas
autorais. 

SERVIÇO
Projeto ‘Do Livro Não Me
Livro’ 
Quando: Sexta-feira (3) 
Onde: Praça Dr. Pedro Ludo-
vico Teixeira, Nº 2, St. Central
– Goiânia 
Horário: 14h
Entrada gratuita

Essência n 15

Parque Gloob space Jump
Brinquedos gigantes vão

tomar conta do estaciona-
mento do Passeio das Águas
Shopping em Goiânia, a par-
tir desta quarta-feira (1º), a
partir das 13h, com a inau-
guração do parque Gloob
Space Jump, o primeiro par-
que de infláveis temáticos
do mundo. com mais de 4
mil metros quadrados, o par-
que conta com diversos brin-
quedos, como um tobogã
de mais de 15 metros de al-
tura, super torre de escalada
e arena inflável musical. os
ingressos e informações po-
dem ser adquiridos no site
(parquegloobspacejump.co
m) – ou na bilheteria oficial
do parque. Quando: Quin-
ta-Feira (2). onde: av. Peri-
metral norte, nº 8303, Fa-
zenda caveiras – Goiânia.
Horário: 13h. ingressos: (par-
quegloobspacejump.com).

arte na Periferia
a 5ª edição do projeto arte

na Periferia - rebuliço das Ex-
pressões artísticas continua
sua jornada na segunda se-

mana com uma programação
especial. na quinta-feira (2),
o espetáculo estará no Bal-
neário Meia Ponte, seguindo
para o Setor Santos dummont
no dia 3. as apresentações
acontecem sempre às 19h30
nas praças onde ocorrem as
feiras de cada bairro, ofere-
cendo um ato multicultural
vibrante e interativo, com tea-
tro, circo, música, dança, poe-
sia e muito mais. não perca
essa oportunidade de viven-
ciar arte e cultura popular de
forma gratuita. Quando: Quin-
ta-Feira (2). onde: Balneário
Meia Ponte. Horário: 19h30.

Entrada gratuita.

Projeto arte Cerrado
Explore a beleza e a di-

versidade do cerrado brasi-
leiro na exposição do projeto
arte cerrado. Esta mostra re-
trata espécies de animais tí-
picos desse importante bio-
ma, que abrange cerca de
22% do território brasileiro.
com entrada gratuita, a ex-
posição é uma oportunidade
para aprender sobre a im-
portância da preservação am-
biental. a visitação acontece
de 28 de abril a 9 de maio,
de segunda a sexta, das 9h

às 17h. Quando: Quinta-Feira
(2). onde: rua 15, nº 260, Se-
tor central – Goiânia. Horário:
18h. Entrada gratuita.

Museu das ilusões
Sabe aquelas situações

que nos fazem quebrar a ca-
beça para descobrir se real-
mente acreditamos no que
vemos?! Esta é uma das sen-
sações que o Museu das ilu-
sões traz aos seus visitantes.
a exposição instalada em um
espaço amplo, no Passeio
das Águas, de aproximada-
mente 1.000 m², conta com
mais de 70 atrações, reunindo
um acervo único de ilusões
de ótica e experiências di-
vertidas, que irão brincar com
o cérebro e com a razão, de
terça-feira a sábado, das 10h
às 22h, com entradas até às
21h, e domingos e feriados
das 12h às 20h, com entrada
até às 19h. os ingressos po-
dem ser adquiridos através
do site (sympla.com). Quan-
do: terça-feira a sábado.
onde: av. Perimetral norte,
nº 8303, Fazenda caveiras –
Goiânia. Horário: 10h, 12h.
ingressos: (sympla.com).

O Gloob Space Jump tem como tema o espaço sideral, 
com foguetes, astronautas e seres extraterrestres
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Filha de Madonna acom-
panha a mãe em chegada
ao Brasil

além de Madonna, sua
filha, Mercy, também foi fo-
tografada na varanda do ho-
tel copacabana Palace, mos-
trando que ela acompanha
a mãe em sua chegada. a
jovem de 18 anos estava com
fones de ouvido e uma ca-
miseta preta com alguma
estampa colorida não visível.
Em questão de idade, Mercy
é a quarta filha mais nova
de Madonna, que é mãe de
seis herdeiros, e cada um
deles acompanha a mãe de
alguma forma nos shows.
Mercy toca piano, david vio-
lão, e Estere e Stella dançam
com ela. com isso, fica a dú-
vida: mais filhos devem apa-
recer no Brasil para a per-
formance? (oFuxico, raphael
araujo).

anitta é confirmada como
participação em show de
Madonna

Parece que teremos o pri-
meiro live de “Faz Gostoso”,
dueto de anitta e Madonna
no álbum mais recente da
rainha do pop, o “Madame
X” de 2019. anteriormente,
foi noticiado que a dona do
“Funk Generation” não par-
ticiparia do último show de
“the celebration tour”, que
acontece no sábado, 4 de

maio. Segundo a coluna de
Lauro Jardim, anitta se pre-
para para subir ao palco. Ma-
donna postou, anteriormen-
te, uma foto e avisou que a
“Safada estava a caminho”.
a trilha sonora? Seu dueto
com anitta. além disso, ela
seguiu Pabllo Vittar nas redes
sociais, indicando uma von-
tade de trabalhar com a drag.
(oFuxico, Murilo rocha). 

itaú faz alerta sobre golpes
para o show de Madonna

o show de Madonna em
copacabana, no rio de Janeiro,
é um dos mais esperados dos
últimos tempos. Muito pelo
fato de a rainha do Pop não
vir ao Brasil desde 2012, o fato
de ser gratuito e também ser
o encerramento de sua turnê
“celebration tour”. o itaú, gran-
de responsável pela vinda da

cantora ao Brasil, fez um alerta
sobre golpes que está rolando
por aí. o banco informou que
o “Espaço itaú”, uma espécie
de área ViP para convidados,
não está sendo comercializada.
“aviso importante: o acesso ao
Espaço itaú não pode ser co-
mercializado. Fique de olho
para não cair em golpes!”, avi-
saram nas redes sociais. (oFu-
xico, Luigi civalli). 

CELEBRIDADES

Para garantir total privacidade à
artista, o hotel adotou medidas ex-
cepcionais. Uma delas inclui a insta-
lação de tapumes ao redor da piscina,
impedindo a visibilidade do espaço
e evitando que curiosos possam cap-
turar imagens de Madonna durante
momentos de lazer. O acesso ao hotel
está severamente restrito. Apenas
membros da equipe de Madonna e
funcionários do hotel têm permissão
para circular pelas dependências.
Além disso, os restaurantes do hotel
também estão fechados para o pú-
blico, maximizando a privacidade.
Enquanto isso, do lado de fora, fãs
se aglomeram na esperança de um
breve contato visual com a cantora,
que se mostra inacessível devido às
estratégias de segurança adotadas.
(OFuxico, Esther Rocha).

Entenda por que Madonna ocupa 
90 quartos do Copacabana Palace

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

desperte para uma nova cons-
ciência sobre seus recursos e seu
autovalor. o autoconhecimento
transforma dores do passado em
aprendizados. Separe um mo-
mento para refletir sobre o que é
valoroso em sua vida, saindo do
vitimismo e limpando memórias
de injustiças. os projetos estão
se renovando, prepare-se para
um novo ciclo.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Sua carreira e seus projetos se
renovarão nos próximos meses.
tudo indica que o caminho é atra-
vés do amor e da solidariedade.
Você tem vocação para oferecer
amparo e acolhimento para muitas
pessoas através do seu trabalho.
Fortaleça os vínculos afetivos, sen-
do justo e ético em suas relações
e reconhecendo sua amorosidade. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Suas crenças, filosofia de vida
e seus conhecimentos passam
por uma atualização. Você deve
se aprofundar no sutil e no abs-
trato para renovar sua vida pro-
fissional, agregando arte e sensi-
bilidade ao seu trabalho. conec-
te-se com a beleza e com a espi-
ritualidade, pois há pedras pre-
ciosas em seu interior prontas
para emergir. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

Você está em metamorfose,
transmutando emoções e encer-
rando um ciclo crítico. resgate sua
fé e confiança, principalmente nas
pessoas e projetos, pois há um
trabalho em equipe a ser realizado.
Seja perseverante e consistente
em suas escolhas mantendo por
perto pessoas leais e alinhadas
aos seus valores e sua ética.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Você está pronto para fazer
escolhas profissionais e financeiras
com mais praticidade e segurança.
use sua intuição para lidar com
os investimentos, bens compar-
tilhados e acordos com sócios ou
chefes. o momento pede uma
reavaliação das parcerias e con-
tratos a fim de dissolver o que
não serve mais e iniciar uma nova
etapa. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

conecte-se com o parceiro ou
abra-se para o amor, vivendo mo-
mentos de cumplicidade, prazer
e romance. Façam viagens, cursos
ou conquistem algo juntos. isso
fortalece os vínculos afetivos, ti-
rando você da rotina e trazendo
a revolução para o seu cotidiano,
trabalho e saúde. é hora de rea-
valiar sua qualidade de vida. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

reavalie a maneira como ex-
pressa sua individualidade, se há
diversão e criatividade em sua vida.
Equilibre trabalho e lazer para ter
uma rotina mais tranquila e leve.
ao investir seus recursos em ativi-
dades relaxantes e de autoconhe-
cimento, você usufrui dos seus
bens com qualidade e vive com
mais conforto, prazer e bem-estar. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Liberte-se de padrões e mol-
des familiares e solte as amarras
que te prendem ao passado e à
infância. o momento pede co-
nexão com sua criança interior,
com sua criatividade e alegria
de viver. Permita-se viver isso
no relacionamento, pois o par-
ceiro traz a afetividade e a segu-
rança que você precisa para se
entregar sem medo.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Sua forma de se expressar, em
especial com parentes e irmãos,
tem mudado bastante e seguirão
para um novo nível mais livre e
fraterno. aproveite para estreitar
os laços de amor com os familiares
no seu dia a dia. o prazer do con-
vívio reside nas pequenas demons-
trações de afeto e cuidado com
as pessoas e com o lar.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Há conexão e diálogo afetuoso
com os filhos e seu foco é a nutri-
ção de suas necessidades materiais
e emocionais. contudo, fique aten-
to ao apego exagerado ou excesso
de cuidados. isso se aplica também
aos namoros, lazer e projetos cria-
tivos. Essa dinâmica afeta sua vida
material e pede uma mudança
profunda de mentalidade. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

uma verdadeira revolução está
ocorrendo em sua vida e um novo
ciclo de profundo desenvolvimento
pessoal se inicia. Questões fami-
liares envolvendo as finanças e os
bens materiais ficam em pauta e
os investimentos na compra ou
reforma de imóveis estão favore-
cidos. ao lidar com o dinheiro, con-
fie na sua percepção e intuição.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Você é solicitado a amparar
seus irmãos, parentes ou pessoas
próximas em alguma escolha ma-
terial, ou profissional. o diálogo
está fluído e você pode oferecer
conforto e afeto. Mas antes de aju-
dar, fortaleça seu campo emocional
e liberte-se das prisões psicológicas,
pois você está passando por pro-
fundas transformações internas. 

O público visitante também poderá conferir, logo na entrada,
a exposição dos 50 livros mais lidos e bonitos da unidade

Secult Goiás realiza evento ‘Do livro
não me livro’ nesta sexta-feira (3)
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Letícia Leite

O renomado espetáculo ‘O
Lago dos Cisnes’, uma das apre-
sentações aclamadas do balé,
chega a Goiânia nos dias 2 a 5
e 9 a 12 de maio, no Teatro Es-
cola Basileu França. A monta-
gem da obra clássica de Tchai-
kovski em Goiânia terá a par-
ticipação dos primeiros baila-
rinos dos balés da Suécia, do
Chile e do Theatro Municipal
do Rio de Janeiro, que alter-
narão nos papéis principais.

A brasileira Luiza Lopes e
o japonês Kentaro Mitsumori,
do The Royal Swedish Ballet
da Suécia, são os bailarinos
convidados nos dias 3, 5, 10 e
12 de maio; Juliana valadão e
Cícero Gomes, do Theatro Mu-
nicipal do Rio de Janeiro, nos
dias 2 e 4 de maio; e Khaterine
Rodríguez e Emmanuel vaz-
quez, do Ballet de Santiago do
Chile, nos dias 9 e 11 de maio.

O espetáculo contará ainda
com Domenico Salvatore, bai-
larino do Municipal do Rio
de Janeiro; do ex-aluno da
EFG Basileu França e atual-
mente professor e coreógrafo

Dhaniel Amaral; e de Leidy
Escobar, primeira bailarina
do Ballet Nacional de Cuba
e, atualmente, professora na
EFG Basileu França.

Todas as apresentações te-
rão o acompanhamento da
Orquestra Sinfônica Jovem
de Goiás, conduzida pelo
maestro Eliel Ferreira, tor-
nando a experiência ainda
mais envolvente. Os ingressos
podem ser adquiridos pela
plataforma (sympla.com.br)
ou na bilheteria do Teatro
Escola Basileu França.

O Teatro Bolshoi, de Mos-
cou, estreou o espetáculo em

1877, com a coreografia ela-
borada por Julius Reisinger a
partir de uma composição en-
comendada a Tchaikovsky —
autor de outras obras de im-
pacto na história do balé, como
‘O Quebra-Nozes’ (1892).

Segundo a diretora artística
da apresentação, Simone Malta,
a apresentação é mais do que
um espetáculo de dança e mú-
sica, é uma experiência artística
memorável que une talentosos
bailarinos de diversas nacio-
nalidades, enriquecendo ainda
mais a produção. “Estamos an-
siosos para proporcionar ao
público uma noite mágica e

inesquecível”, assegura.
O maestro da Orquestra

Eliel considera participar deste
espetáculo, um dos mais co-
nhecidos de todos os tempos,
‘um desafio prazeroso’. “Estou
certo de que o público vai se
emocionar profundamente. Es-
tamos muito felizes com essa
parceria entre a Orquestra Sin-
fônica Jovem de Goiás e a Com-
panhia Jovem de Dança da
EFG Basileu França, trazendo
este espetáculo de alto nível
para a sociedade goiana”, diz.

A Escola do Futuro de
Goiás em Artes Basileu Fran-
ça é uma unidade de ensino

profissionalizante do Gover-
no de Goiás, ligada à Secre-
taria de Estado de Ciência,
Tecnologia e inovação (Secti).
Desde 2021 é gerida, por meio
de convênio, pela Universi-
dade Federal de Goiás, via
Centro de Educação, Trabalho
e Tecnologia (Cett/UFG). (Es-
pecial para O Hoje)

SERVIÇO
O Lago dos Cisnes
Quando: 2 a 5 e 9 a 12 de maio
Onde: Avenida Universitária,
Nº 1750, Setor Leste Universi-
tário – Goiânia
Ingressos: (sympla.com)

Espetáculo
acontece no
Basileu França 
e conta com
renomados
bailarinos,
acompanhados
pela Orquestra
Sinfônica Jovem 
de Goiás

A montagem da obra clássica de Tchaikovski em Goiânia terá a participação dos primeiros 
bailarinos dos balés da Suécia, do Chile e do Theatro Municipal do Rio de Janeiro

O Lago dos Cisnes

esTReias

Ursinho Pooh: Sangue e Mel
(Winnie-the-Pooh: Blood and
Honey 2, 2024). duração: 1h40.
direção: rhys Frake-Waterfield.
Elenco: Scott chambers (iV), tal-
lulah Evans, ryan oliva. Gênero:
terror. christopher robin (Scott
chambers) terá que lutar para
superar seus traumas mais pro-
fundos causados pelos assassi-
natos no Bosque dos 100 acres.
Kinoplex Goiânia: 18h40, 20h50.
Moviecom Buriti: 17h45, 21h50.

O Dublê (the Fall Guy, 2024)
duração 2h 7min. direção: da-
vid Leitch. Elenco: ryan Gosling,
Emily Blunt, aaron taylor-John-
son. Gênero: ação, comédia,
drama. a história acompanha
colt Seavers (ryan Gosling),
um dublê de Hollywood que
precisou abandonar a vida de
acrobacias perigosas após so-
frer um acidente.  cinemark
Flamboyant: 18h  20h45. cine-
mark Passeio das Águas: 18h10,
21h. Kinoplex Goiânia: 20h. ci-
neflix aparecida: 19h10, 21h50.
Moviecom Buriti: 19h, 21h35.

Aumenta Que É Rock’n Roll
(2024). duração: 2h. direção: to-
más Portella. Elenco: Johnny
Massaro, George Sauma, João
Vitor Silva. Gênero: comédia,
drama. a história da criação de
uma das rádios mais emblemá-
ticas no Brasil, a rádio Flumi-
nense, também conhecida como
"a Maldita". cinemark Flam-
boyant: 17h30, 19h50. Kinoplex
Goiânia: 15h30, que, 20h30. ci-
neflix aparecida: 17h, 19h, 22h.
Moviecom Buriti: 17h, 19h20. 

Vidente Por Acidente (2024).
duração: 1h33. direção: rodri-
go Van der Put. Elenco: ota-
viano costa, Evelyn castro, Ja-
milly Mariano. Gênero: comé-

dia. na trama, aos 40 anos, o
arquiteto ulisses (interpretado
por otaviano) está inseguro de
seus talentos e descrente de
sua profissão, então ele decide
visitar uma “coach vocacional”
que promete encontrar a ver-
dadeira vocação das pessoas.
Moviecom Buriti: 14h10. 

Contra o Mundo (Boy Kills
World, 2024). duração: 1h51.
direção: Moritz Mohr. Elenco:
Bill Skarsgård, Famke Janssen,
Jessica rothe. Gênero: ação,
Ficção científica,  Suspense.
Protagonizado por Bill Skars-
gård, contra o Mundo acom-
panha "Garoto", que jura vin-
gança depois que sua família
é assassinada por Hilda Van
der Koy (Famke Janssen), a ma-
triarca de uma dinastia pós-
apocalíptica que deixou o me-
nino órfão, surdo e sem voz.
cinemark Flamboyant: 17h45,
20h45. cinemark Passeio das
Águas: 15h50, 20h30, 21h. ci-
neflix aparecida: 19h30, 21h30.
Moviecom Buriti: 16h30, 21h10. 

Spy X Family Código: Branco
(Spy x Family code: White,
2024). duração: 1h50. direção:
Kazuhiro Furuhashi. Elenco: ta-
kuya Eguchi, atsumi tanezaki,
Saori Hayami. Gênero: anima-
ção, comédia,   ação. na trama,
Loid, um espião, e Yor, uma

assassina, mantêm suas vidas
duplas enquanto fingem ser
uma família comum. cinemark
Flamboyant:  5h, 17h30, 20h.
cinemark Passeio das Águas:
16h30, 19h05. Kinoplex Goiânia:
16h, 18h30. Moviecom Buriti:
16h20, 18h40, 21h. 

eM CaRTaZ

Guerra Civil (civil War, 2024)
duração 1h 49min. direção:
alex Garland. Elenco: Kirsten
dunst, Wagner Moura, cailee
Spaeny. Gênero: ação, Suspen-
se. Guerra civil apresenta um
cenário político onde motivos
são secundários. na trama, o
espectador é jogado no meio
de uma guerra civil norte-ame-
ricana. cinemark Flamboyant:
15h30, 17h, 18h, 19h25, 20h30.
cinemark Passeio das Águas:
16h20, 18h50, 21h20. Kinoplex
Goiânia: 15h50, 18h15, 20h40,
21h10. cineflix aparecida:
16h25, 19h, 21h55. Moviecom
Buriti: 16h50, 21h10. cinex os-

car niemeyer: 14h, 16h20, 21h.

Jorge da Capadócia (Jorge da
capadócia, 2024, Brasil) dura-
ção: 1h 50min. direção: ale-
xandre Machafer. Elenco: ale-
xandre Machafer, roberto Bom-
tempo, ricardo Soares. Gênero:
drama. Primeiro longa focado
na história do guerreiro São
Jorge, um dos mais populares
santos do cristianismo e sím-
bolo de diferentes culturas ao
redor do mundo. cinemark
Flamboyant: 14h. cinemark
Passeio das Águas: 18h40,
19h15, 21h15, 21h45. Kinoplex
Goiânia: 14h10, 18h10. cineflix
aparecida: 21h20. Kinoplex
Goiânia:. Moviecom Buriti:
16h50, 21h10. 

Abigail (abigail, 2024, Eua) du-
ração: 1h 49min. direção: Matt
Bettinelli-olpin, tyler, Gillet.
Elenco: Melissa Barrera, dan
Stevens, alisha Weir. Gênero:
terror, Suspense. um peculiar
grupo de criminosos aceita
mais um típico trabalho. dessa
vez, a proposta é sequestrar
uma bailarina de doze anos,
que também é filha de um dos
mais poderosos homens do
submundo. Kinoplex Goiânia:
17h40. Moviecom Buriti: 21h40.

Ghostbusters: Apocalipse de
Gelo (Ghostbusters: Frozen Em-
pire, 2024). duração: 1h 56min.
direção: Gil Kenan. Elenco: Paul
rudd, carrie coon, Finn Wolf-
hard. Gênero: ação, aventura,
Fantasia. nesta sequência da
franquia Ghostbusters, a família
Spengler retorna para onde
tudo começou: a famosa esta-
ção de bombeiros em nova
York. cinemark Flamboyant:
16h05, 8h35, 21h45. cinemark
Passeio das Águas: 11h50,
15h20, 20h10, 20h45. Kinoplex
Goiânia: 16h10.
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O público acompanha

a história de um

dublê que, após um

grave acidente que

quase acabou com a

sua carreira, precisa

descobrir o paradeiro

de um astro de

cinema desaparecido,

lutar contra uma

conspiração e

reconquistar o 

amor de sua vida



O Senado aprovou, nesta
terça-feira (30/4), o projeto de
lei que estabelece um teto de
R$ 15 bilhões para os incentivos
fiscais do Programa Emergen-
cial de Retomada do Setor de
Eventos (Perse), criado para so-
correr o setor durante a pan-
demia de covid-19. O texto tam-
bém prevê a redução dos tipos
de serviços beneficiados, de 44
para 30. O PL 1.026/2024 foi
aprovado com mudanças de
redação e seguirá para a sanção
presidencial. O projeto, dos de-
putados José Guimarães (PT-
CE) e Odair Cunha (PT-MG), foi
apresentado como uma alter-
nativa ao texto da MP
1.202/2024, que acabava com
o programa, e que gerou reação
dos parlamentares e do setor.
A parte sobre o Perse acabou
sendo retirada da MP, já apro-
vada em comissão mista. O tex-
to inicial do projeto de lei re-
duzia progressivamente os be-
nefícios tributários até extin-
gui-los a partir de 2027.

O texto aprovado pelo Se-
nado traz as mudanças já feitas
na Câmara e duas alterações
sugeridas pela relatora, sena-
dora Daniella Ribeiro (PSD-PB).
Para a senadora, a aprovação
do projeto beneficia milhares
de cidadãos que são diretamen-
te e indiretamente beneficiados
pelo programa. “viva o Perse!

Sim ao Perse! O Perse não é
farra com dinheiro público, o
Perse é justiça social para quem
trabalha, para quem honra. Se
houve, em algum momento, al-
gum erro durante o processo
do percurso, o que com qual-
quer programa pode acontecer
e pode existir, que se coloquem
as travas, como foram coloca-
das”, argumentou a relatora.

Regras
O teto estabelecido pelo pro-

jeto valerá para o período entre
abril de 2024 e dezembro 2026.
Os valores serão  demonstrados
pela Secretaria Especial da Re-
ceita Federal em relatórios bi-

mestrais de acompanhamento.
Os benefícios da alíquota zero
dos tributos envlvidos (iRPJ,
CSLL, PiS e Cofins) ficarão ex-
tintos a partir do mês subse-
quente àquele em que o Exe-
cutivo demonstrar que o custo
fiscal acumulado atingiu o li-
mite fixado. A alíquota zero
enquanto houver dinheiro vale
para 30 atividades previstas no
texto, para empresas que as
exerciam como atividade prin-
cipal ou preponderante em 18
de março de 2022, quando foi
derrubado o veto do então pre-
sidente Jair Bolsonaro ao pro-
jeto que criou o programa.  Para
evitar a concessão de benefícios

a empresas não foram subme-
tidas às restrições da pandemia,
o texto veda a participação de
empresas que estavam inativas
entre 2017 e 2021.

As pessoas jurídicas tribu-
tadas pelo lucro real (de fatu-
ramento maior que R$ 78 mi-
lhões e possibilidade de dedu-
ções) ou pelo lucro arbitrado
(geralmente usado pelo Fisco
por falta de escrituração) po-
derão contar com todos os be-
nefícios do Perse em 2024, mas,
em 2025 e 2026, a alíquota re-
duzida a zero será restrita à
Cofins e à contribuição para o
PiS/Pasep. Com a aprovação do
projeto, deixam de contar com
o Perse as seguintes atividades
antes contempladas: albergues,
campings e pensões; produtoras
de filmes para publicidade; lo-
cação de automóveis com mo-
torista; fretamento rodoviário
de passageiros e organização
de excursões; transporte ma-
rítimo de passageiros por ca-
botagem, longo curso ou aqua-
viário para passeios turísticos;
e atividades de museus e de
exploração de lugares e prédios
históricos e atrações similares.

Uma das alterações feitas
pela relatora e consideradas
como emendas de redação é a
correção do teto de incentivos
pelo índice oficial de inflação.
A medida, na explicação de Da-
niella, é necessária para que o
teto de R$ 15 bilhões seja cum-
prido de forma justa. Outra
mudança deixa claro que não
serão incluídos no teto de custo

fiscal os tributos que sejam ob-
jeto de discussão administrativa
ou judicial não transitada em
julgado. A intenção, de acordo
com a relatora, é evitar que
benefícios concedidos em fun-
ção de ações judiciais sem de-
cisão final façam parte do cál-
culo do gasto tributário até que
obtenham sentença definitiva

A relatora também retirou
algumas das alterações que pre-
tendia sugerir no texto e rejei-
tou várias emendas de sena-
dores que buscavam incluir
novas atividades no projeto,
como motéis, por exemplo, ou
reincluir atividades retiradas,
como produtoras de filmes,
transporte coletivo e museus.
A intenção era evitar que as
mudanças fizessem o texto re-
tornar à Câmara e atrasassem
uma solução para o setor. O
presidente do Senado, Rodrigo
Pacheco, elogiou o trabalho da
relatora e afirmou que essas
alterações não feitas são o custo
da urgência para uma solução
do problema enfrentado pelo
setor. “Apenas para a com-
preensão de todos, isso é o
preço ou custo que se paga de
se levar direto ao Plenário a
votação de um projeto, sem
passar pelas comissões, o que
nós fizemos como compromisso
com o setor de eventos do Bra-
sil, para que pudéssemos dar
agilidade, ainda no mês de abril,
para a aprovação deste projeto”,
explicou. (Agência Senado,
com informações da Agência
Câmara)

QUINTA-FEIRA, 2 DE MAIO DE 2024 AnO 20 - nº 6.380 n 17

Negócios

Para a relatora Da-
niella Ribeiro, o Per-
se faz justiça com
o setor e celeridade
evita descapitaliza-
ção das empresas

Projeto que reformula incentivos
ao setor de eventos vai a sanção

O texto também prevê
a redução dos tipos de
serviços beneficiados,
de 44 para 30
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Fotos: Marcos Oliveira/Agência Senado
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